

### Solicita ayuda

La gobernadora Claudia Pavlovich exhortó a la Fiscalía General de Justicia en el Estado que solicite al FBI su colaboración y respaldo para la investigación de la masacre de la familia LeBarón.



### Califican las Águilas

Con hat-trick de Henry Martín, más los tantos de Bruno Valdez y Nicolás Castillo, el América aplastó de visita 5-0 al Veracruz y calificó a cuartos de final.

**REFORMAN EL** CÓDIGO CIVIL

## Serán permanentes actas de nacimiento

**Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA** 

El Congreso del Estado aprobó una reforma al Código Civil del Estado, con el objetivo de que las actas de nacimiento, matrimonio y defunción tengan una vigencia permanente.

De esa forma, se elimina la obligatoriedad de renovar dichos documentos oficiales cada 3 meses, como lo exigían los Registros Civiles Municipales a los ciudadanos que realizaban diversos trámites.

La renovación constante de las actas oficiales, al momento de realizar un trámite, implicaba un costo adicional para la población.

La reforma establece que las actas tendrán una vigencia permanente, una vez que se hayan tramitado ante alguna oficina del Registro Civil.

En el dictamen se establece que el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez y los presidentes municipales tendrán un plazo no mayor a 60 días a partir de su publicación, para garantizar el cumplimiento de la reforma.

## **MUESTRA DE CINE**

ESCENARIO/A10



De izquierda a derecha, Julio Zamora Velasco, Subdirector Editorial; Alberto Magallón Estrada, Director Editorial; Guillermo Aguilar Palencia, Coordinador General; Héctor Sánchez Espinosa, Director General de Medios Digitales; Héctor Sánchez de la Madrid, presidente del Consejo de Administración; la señora Patricia Espinosa de Sánchez y Luca Gudiño Sánchez; Patricia Sánchez Espinosa, Subdirectora General; Carlos García Lemus, Director de Información; Enrique Zárate Canseco, Gerente General; y Armando Martínez de la Rosa, Director General, bajo el mural Libertad de expresión, del artista colimense Gabriel Portillo, Tribi, en la conmemoración de los 66 años de Diario de Colima.

# Restaurantes en riesgo de cierre

Han visto reducidas sus ventas hasta 35 por ciento, en comparación con 2018, señalan

El sector restaurantero está en crisis a consecuencia de la reducción de las ventas de hasta 35 por ciento en comparación con el año

La economía está contraída y por las malas políticas federales,

Elena DEL TORO recortar personal y cierre de em- está enfrentando el sector restau-

Así lo comentaron algunos restauranteros entrevistados por Diario de Colima, quienes coincidieron que 2019 ha sido un año complicado.

Kevin Pantoja, Aldo Caro, Sergio Ochoa y Felipe Santana dieron

Dijeron que han tenido problemas para mantener abiertos sus negocios y están esperando la buena temporada de diciembre para recuperarse un poco.

Mencionaron que, de continuar la situación, el próximo año de los restaurantes en Colima.

Este año no ha sido como esperaban y a pesar de que aplicaron acciones para contrarrestar la situación, ha sido muy difícil.

Expresaron que todo el año han luchado porque no suba la luz, el agua, las rentas y no sienten apoyo del gobierno.



Foto de Alberto Medina

Quetzalín Rivera Gutiérrez, Roberto Rivera Partida (Segundo lugar), Efraín Medina Soto (Primer lugar), el periodista Héctor Sánchez de la Madrid, Yunuén Cuevas Arellano (Mención honorífica), José Garfias Gutiérrez (Tercer lugar) y Refugio Rodríguez Villaseñor (Mención honorífica), en la entrega de premios a los ganadores del Premio Estatal de Viñetas Manuel Sánchez Silva 2019.

## Premian a ganadores de concurso de Viñetas de Diario de Colima

**PULIDO** 

OPINIÓN

No pueden ni de-

ben ignorarse las

Los ganadores del concurso del Premio Estatal de Viñetas Manuel

Sánchez Silva 2019 visitaron **Dia-**

exigencias de paz y jus-

ticia, y éstas no pueden

basarse en el perdón

para asesinos, y en una falta de empatía por

**Hugo RAMÍREZ** rio de Colima, para entrevistarse con el periodista Héctor Sánchez de la Madrid.

Ahí narraron las historias que plasmaron en cada una de sus obras y explicaron lo que los mo-

A 6

A 6

**A5** 

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA

Fernando MORENO PEÑA

Germán RUEDA

**GLORIETA** 

Lourdes CARRILLO BERNAL

tivó a escribir sus relatos.

Enfrían Medina Soto obtuvo el primer lugar, con la viñeta Hacia el poniente. El segundo lugar fue Roberto Rivera Partida, con 5 minutos de terror. José Alcibíades Garfias Gutiérrez ganó el tercer lugar, con El hielero.

LOCAL/A2

**CHOCA CONTRA UNA CASA** 

ORDEN PÚBLICO/B6

### **QUEDAN SIN ALTERNATIVAS**

## Afectará a tablajeros cierre de Procesadora

Hay dudas y diferencias en lo que ofrece salarialmente el Ayuntamiento a los trabajadores para incorporarlos a la comuna

**ROQUE** 

Introductores de carne y tablajeros de la zona conurbada Colima-Villa de Álvarez se verán afectados con el cierre de la Procesadora Municipal de Carne, además de la afectación sanitaria al no existir una alternativa salubre para el sacrificio de animales.

Así lo señaló Fidel Ruiz Gutiérrez, introductor y carnicero inte-

Hugo VELÁZQUEZ grante de la Asociación de Carniceros de Colima.

Por su parte, el secretario general del Sindicato Único de Trabajadores de la Procesadora Municipal de Carne (SUTPMC), Adán Ponce Ruiz, afirmó que existen dudas y diferencias en lo que ofrece salarialmente el Ayuntamiento a los trabajadores de para incorporarlos a la comuna.

LOCAL/A3



Tres miembros de la asociación 100 por Colima fueron homenajeados por Lo Mejor de Colima. Carlos Garibay Paniagua fue reconocido con el Mérito a la ética y moral jurídica. Teresa Santa Ana Blake recibió el premio al Mérito cívico y Éricka Romero Contreras, a la Mujer del año. Los acompaña la presidenta de su asociación, Patricia Sánchez Espinosa.

las víctimas MARIA ELENA MORERA A 4

## Ganadores de Viñetas Manuel Sánchez Silva narran orgullosos sus obras

Los premiados son Efraín Medina Soto, Roberto Rivera Partida y José Alcibíades Garfias Gutiérrez

**PULIDO** 

Los ganadores del concurso Premio Estatal de Viñetas Manuel Sánchez Silva 2019, Efraín Medina Soto, Roberto Rivera Partida y José Alcibíades Garfias Gutiérrez, visitaron **Diario de Colima**.

Dialogaron con el periodista Héctor Sánchez y narraron las historias que plasmaron en cada una de sus obras.

Efraín Medina Soto obtuvo el primer lugar, con la viñeta Hacia el poniente,

Hugo RAMÍREZ donde explicó que su trabajo consistió en describir las actividades de su padre, el fotógrafo Arnoldo Medina Organista, cuando realizaba sobrevuelos en avioneta para tomar fotografías al Volcán de Fuego de Colima.

Refirió que Melitón Guzmán piloteaba la avioneta y al acercarse al Volcán la perfilaba viendo al oriente para aprovechar la luz del sol que bañaba al coloso y así su padre podía sacar las mejores

Antes de despegar sujetaban a Medina Organista a una silla y dejaban abierta una puerta del aeroplano para que nada le tapara la vista y pudiera captar las óptimas imágenes.

Dijo que esas imágenes fueron expuestas en diferentes partes del mundo.

Las fotos de mi padre fueron publicadas en varios periódicos, primeramente en Diario de Colima, El Heraldo, Novedades, El Informador, El Occidental y en países como Estados Unidos. Mi padre no estudió, aprendió fotografía de forma autodidacta", indicó.



Roberto Rivera Partida obtuvo el segundo lugar con su viñeta 5 minutos de terror, donde narra sucesos del ciclón de 1959. "En ese evento, viví la noche más larga y el día más corto de mi vida en Minatitlán", señaló.

Explicó que durante la noche, debido a que cayó una lluvia torrencial no pudieron dormir, "a las 7 de la mañana nos subimos mi hermano y yo a un árbol y ahí le dábamos vuelta al tronco porque el aire volaba las ramas".

Mencionó que durante el día pasaba el tiempo sin saber qué hora era y un fuerte viento aleió a las nubes negras y despejó el cielo, y cuando se dieron cuenta, ya eran las 6 de la tarde, por lo que no sintieron pasar el día.

A los pocos minutos, narró, el cielo nuevamente se nubló y vieron pasar miles de aves de mar, entre ellos pelícanos, gaviotas y patos, que iban de regreso, "el ojo del huracán se llevó a todas las aves a las faldas de la sierra de Manantlán, fue algo increíble".

Recodó que se convirtió todo aquello en una tragedia, donde el agua arrastró árboles, lodo, animales, personas v hasta una enorme piedra de alrededor de 12 metros.

"Los tumbos que iba dando la piedra, hacían que temblara la tierra, y es la roca que

está al norte de la parroquia de Minatitlán", recordó.

Comentó que esa enorme roca bifurcó la gran corriente de agua haciendo un delta, mandando una parte de agua hacia el norte y otra al sur, salvando a la iglesia, el jardín y las casas que estaban en la parte oriente.

Originario de Jiquilpan, de San Gabriel, Jalisco, don Roberto destacó que participó en el concurso de Viñetas, porque es fanático de **Diario** de Colima.

"En mi casa tengo alteros de ediciones de este periódico, tengo una hemeroteca, y tengo todas las viñetas acomodadas", enfatizó.



Los ganadores del concurso de Viñetas de Diario de Colima narraron lo que inspiró sus historias, en charla con el periodista Héctor Sánchez de la Madrid. Presente también el Director General de esta Casa Editora, Armando Martínez de la

### **VIERNES DE CAPIROTADA**

Yunuén Sacnité Cuevas Arellano obtuvo mención honorífica por su viñeta Viernes de capirotada, médico cirujano partero, dio a conocer que desde pequeña escribe y también había participado en el Concurso de Viñetas hace 4 años.

Explicó que su viñeta Viernes de capirotada trata de la dinámica social que existía en 1965 para preparar la capirotada en las localidades donde no se contaba con todos los ingre-

"Mi abuelita era la que

preparaba la capirotada, y la anécdota chusca es que anteriormente cuando se comía en la mesa se tenía que esperar al papá para comer todos juntos, pero mi tío estando pequeño se adelanta y come capirotada".

Indicó que su abuelita le dijo a su tío: bueno, entonces por probar la capirotada antes de la comida, ahora te acabas la cazuela entera. "Mi tío cuenta que estuvo todo día comiéndose la capirotada y hasta las tortillas que se le ponen al fondo: 'todo me la terminé,

por haberla probado antes de tiempo'"

Al final del relato, explica, el tío cuando despierta, al día siguiente, le dice a su abuelita que había soñado que comía capirotada, "es recordar esa tradición de cuando nuestras abuelitas nos hacían la capirotada".

Expresó que, actualmente, la gente llega a las tiendas de abarrotes y pueden encontrar platitos de capirotada, cuando anteriormente, era toda un arte que mamá la preparara en

### ÁNGEL *EL HIELERO* AHUMADA

En su oportunidad, José Alcibíades Garfias Gutiérrez, ganador del tercer lugar con la viñeta El hielero, explicó que Ángel El hielero Ahumada Jiménez es el maratonista más grande que ha habido en Colima en palabras de los cronistas que han escrito en Diario de Colima.

Destacó que escribir so-

bre El hielero, es un homenaje a los corredores callejeros de hace 50 años, donde corrían por los empedrados de Colima, por el simple gusto de quedar bien con la gente y

por un trofeo que se ganaban. Recordó que *El hielero* empezó a correr en 1965, sobre el empedrado y terracerías, "era un muchachito de

15 años que quería competir y no lo querían dejar porque estaba muy chiquillo".

Indicó que su primera carrera llegó en octavo lugar y la próxima vez que compitió, se preparó y les ganó a todos, hasta los más expertos, y en siguientes ocho carreras obtuvo el primer lugar.

"Debido a que siempre

ganaba, en 1975 lo vetaron 5 ó 6 años, para no competir, porque ya la gente no quería participar en la carrera y cuando llegó el maestro Héctor Hernández regresó a la competición y volvió a ganar", dijo.

Resaltó que El hielero continúa repartiendo hielo, "él cargaba y descargaba to-

dos los días 70 toneladas de hielo, el papá manejando y él con las barras subía y bajaba en la fábrica de los Gómez Guerra".

Reiteró que tanto él como muchos otros corredores de este tiempo, merecen homenajea, "yo sé esta historia porque corrí contra él, también leí la hemeroteca de Diario de Colima, y platiqué con amigos en común para obtener más datos".

Destacó que en esa época, todos los corredores se preparaban para ganarle a *El hielero*, lo cual fue un aspecto positivo para todos, porque sirvió de motivación para entrenar más fuerte y poder vencerlo.

### **UN GIGANTE EN LAS CANCHAS**

José Refugio Rodríguez Villaseñor, profesor jubilado, obtuvo mención honorífica con la viñeta *Un* gigante en las canchas, en honor al gran jugador de futbol Heliodoro El Babuchas Fuentes Alcaraz, que medía 1.98 cm.

"Me basé en darle el testimonio a él de ser un hombre tranquilo, basado en su vida, entregado al deporte, a la familia; me apasiona escribir sobre el deporte y futbol, y que-ría participar narrando su vida".

Explicó que a su relato no le agregó mucha fantasía, y consideró que hizo mal y bien, ya que no iba con la intención de ganar el concurso, sino simplemente de escribir la calidad del ser humano que era a quien cariñosamente

le apodaban El Babuchas.

Indicó que la forma de ser de Heliodoro Fuentes le valió para que los directivos del Club de Guadalajara, le prestaran el palco oficial del club, para que fueran a ver junto con su familia el Mundial de 1970

cuando Guadalajara fue subsede, en donde jugó Brasil con todas sus estrellas, entre ellos Pelé.

Aclaró que se tenía la idea que "babuchas" significaba algo malo, sin embargo, es un zapato muy cómodo que lo utilizan los musulmanes, y explicó que Heliodoro tenía un toque excepcional. Aseguró que todas estas anécdotas, están incluidas en su viñeta.

Las viñetas ganadoras serán publicadas en el suplemento Ágora de Dia-rio de Colima.

Elena DEL TORO

Las ventas de restaurantes en Colima han caído un 35 por ciento este año, en comparación con 2018, señalaron varios integrantes de ese sector entrevistados por **Diario de Colima**.

Afirmaron que hay crisis a consecuencia de la reducción de las ventas porque la economía está contraída y hay malas políticas federales, por lo que ha habido recorte de personal y cierre de empresas.

Concordaron en que 2019 ha sido un año complicado, pues han tenido problemas para mantener abiertos sus locales, y están esperando la buena temporada de diciembre.

Los restauranteros Kevin Pantoja, Aldo Caro, Sergio Ochoa y Felipe Santana coinciden en la disminución de las ventas de hasta 35 por ciento, y Ochoa advierte que de continuar la situación, el próximo año podrían cerrar hasta 40 por ciento de los restaurantes en Colima.

Kevin Pantoja indicó que en la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac) tienen meses con ventas bajas comparándolas con el año pasado de hasta un 35 por ciento menos.

Dijo que tienen la esperanza de que en diciembre suban las ventas, para poder seguir brindando trabajo a los colaboradores.

Atribuyó las bajas ventas a que no se está fortaleciendo el mercado interno y "no vemos a los actores políticos luchando por el sector empresarial, no los vemos haciendo leyes que nos beneficien".

Añadió que en la actualidad, la mayoría del sector restaurantero paga más de luz que de renta, lo cual no beneficia en nada la economía del estado, por lo que se de seguir así tendrán que cerrar varias fuentes de

### **MESES MALOS**

Aldo Caro señaló que este año hubo bajas ventas en comparación con el año pasado, "no fue como lo esperábamos. Los meses de este año han sido muy bajos en ventas en los restaurantes".

Aunque dijo que en su caso no hubo recortes de personal, algunos restaurantes sí tuvieron que reducir la plantilla laboral.

Ante este complicado clima, refirió que aplicaron acciones para contrarrestarlo, como comprar lo más necesario para seguir manteniendo la plantilla laboral, y también el negocio.

Mientras, Felipe Santana dijo que el sector restaurantero está mal, "económicamente las cuentas no nos dan, ha sido un año muy difícil, no sólo para nuestro sector, sino para otros que nos pueden llegar a ayudar".

Mencionó que cada trimestre ha habido cierre de empresas, pues la situación está muy complicada, aunado a que no se sienten escuchados por las autoridades.

Sergio Ochoa concordó en que ha sido un año muy complicado, pero las bajas ventas se comenzaron a sentir un mes antes de la elección, aproximadamente en iunio de 2018.

"No dependemos del costo fijo, para nosotros implica un costo de operación por el simple hecho de que sea un día laboral, porque tenemos que tener listo todo el producto de nuestra carta para que cuando llegue el cliente lo podamos atender", explicó.

Desde el año pasado están experimentando situaciones inesperadas continuamente, pues el viernes sería de buena venta, por ello se preparan con todos tus insumos y resulta que sólo tienen una mesa.

En cuanto a números, dijo de 2017 a 2018 las ventas bajaron 20, 25 por ciento, y de 2018 a 2019 otro 30 por ciento por lo

Ante esta situación, de entrada de 2018 a 2019 redujeron a la mitad de la plantilla laboral, lo que implica que como dueño esté en el restaurante en lugar de contratar personal.

### **ACCIONES ANTE** PRÓXIMA RECESIÓN

Tras las proyecciones de que en 2020 habrá una recesión económica, Ochoa abundó que una medida para enfrentarla seguía la expansión, a través del uso de servicios de entrega a domicilio por medio de plataformas, la cual es una probable opción de controlar o minimizar la perdida que en el restaurante.

Sin embargo, dijo que ante el mercado contraído como está se viendo en Colima, también es muy difícil, por eso si la tendencia sigue así, el año que entra para finales del primer trimestre o en el segundo trimestre el 30, 40 por ciento de restaurantes estarían cerrando.

Insistió que el punto

de equilibrio de un restaurante es muy difícil, y diferente a otros negocios, además de que el margen de acción se limita al área geográfica, en este caso a la zona conurbada Colima-Villa de

Álvarez. En cuanto a la recesión para el próximo año, Kevin Pantoja dice que la enfrentarán tratando de ahorrar lo más que se pueda en los gastos fijos, y consiguiendo los mejores precios en insumos sin sacrificar la calidad de los platillos.

En tanto, Aldo Quintero, dijo que aplicarán estrategias en la Canirac, y de manera conjunta llegar a acuerdos y hacer estrategias que los ayuden y nos afecten tanto.

### **MEDIDAS TRIBUTARIAS**

empleo.

del Sistema de Administración Tributaria (SAT), Felipe Santana añadió que no son vendedores de facturas falsas, "es un sistema que la autoridad fiscal debe perseguir, no reformar una actuar fiscal en donde a nosotros nos complique más cómo trabajar".

Dijo que en la actualidad tiene que conocer todos los datos de las personas que facturan, "ver quién es, quién me las emite, que tenga una razón social vigente, esa chamba no la tengo que hacer yo, la tiene que hacer la autoridad".

Ochoa abundó que es un tema complicado, porque se nota un endurecimiento no sólo en la aplicación de la ley, sino también en el trato hacia los empre-

Dejó en claro que el problema no es que no se aplique la ley, pero hacer-

En cuanto a las medidas lo "tan a rajatabla" les está generando complicaciones y costos como en contratar un especialista en contabi-

> Abundó que el SAT antes mandaba avisos y daba tiempo para aclarar las observaciones, pero seguían facturando, "pero ahora es hacerle manita de puerco al empresario".

> No obstante, indica que no todas las autoridades son como el SAT, ya que con la Comisión Federal de Electricidad han logrado prórrogas de 10 días para pagar los recibos de la luz sin que les suspendan el servicio.

> Insistió que hay autoridades que sí han sido sensibles a la situación económica, y otras que no le toman importancia, sin embargo, los restauranteros siguen trabajando para mantener abiertos sus comercios y ofreciendo platillos de calidad.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

### **CONTEMPLAN INCREMENTOS**

## **Revisan Diputados y Alcaldes** Leyes de Ingresos para 2020

Diputados integrantes de la Comisión de Hacienda del Congreso del Estado se reunieron con Alcaldes v funcionarios municipales, con el objetivo de analizar las Leyes de Ingresos para el siguiente año.

Los encuentros fueron coordinados por el presidente de la Comisión de Hacienda, Julio Anguiano Urbina; además de que también acudieron los legisladores Claudia Aguirre Luna, Blanca Livier Rodríguez Osorio, Anel Bueno Sánchez, Jazmín García Ramírez, Araceli García Muro y Remedios Olivera Orozco.

Durante las reuniones, el contralor del municipio de Armería, Alfonso Sotomayor Ortiz, informó que contemplan ingresos por 140 millones 737 mil pesos, casi 18 millones más que los 128 millones de pesos obtenidos este año.

Por su parte, el alcalde de Comala, José Donaldo Ricardo Zúñiga, detalló que el proyecto de Ley de Ingresos 2020 propone obtener recursos por 119 millones 833 mil pesos, apenas superior a los 118 millones 859 mil pesos de este ejercicio.

En su oportunidad, el tesorero del Ayuntamiento de Colima, Armando Zamora, informó que esa comuna proyectó un ingreso de 729 millones 588 mil pesos para el año próximo.

Tal monto representa una diferencia de poco más de 84 millones de pesos, respecto a los 645 millones de pesos que

Sandra Patricia

SEVILLA TRUJILLO

Al presidir el festejo con moti-

vo del Día del Médico, que se

celebró recientemente, el go-

bernador José Ignacio Peralta

Sánchez felicitó a los galenos

altruistas que colaboran con el

DIF Estatal, a quienes les reco-

noció su aportación generosa

en beneficio de la población

Mario Alberto ingresaron al ayuntamiento SOLÍS ESPINOSA capitalino este año. capitalino este año.

El presidente municipal de Tecomán, Elías Lozano Ochoa, precisó que para 2020, ese Ayuntamiento contempla ingresos por 485 millones 480 mil pesos, lo que representa un aumento de 50 millones respecto a los 430 millones 119 mil pesos obtenidos este año.

Además, el Munícipe tecomense expresó que, con la autorización del Congreso del Estado, dicha comuna contempla adquirir un endeudamiento por 27 millones 480 mil pesos.

Mientras que Felipe Cruz Calvario, alcalde de Villa de Álvarez, señaló que para el próximo año buscarán ingresar 472 millones 120 mil pesos; es decir un aumento de poco más de 35 millones de pesos respecto a los 436 millones 483 mil pesos de este año.

En este caso, adelantó la posibilidad de solicitar un endeudamiento para resolver los compromisos de fin de año, aunque refirió que "será lo más reservado posible".

El diputado Julio Anguiano informó que los funcionarios municipales tendrán 5 días naturales para responder a las dudas e inquietudes que fueron planteadas por los Legisladores.

Se tiene programado que hoy acudan a la sede del Poder Legislativo funcionarios de los Ayuntamientos de Minatitlán, Coquimatlán, Cuauhtémoc, Ixtlahuacán y Manzanillo, para continuar con el análisis de las Leyes de Ingresos para 2020.

colimense más vulnerable.

Según un comunicado, el

titular del Ejecutivo comentó

que, desde el Gobierno del

Estado, lo menos que pueden

hacer es invertir en equipo y

mantener la Unidad de Ciru-

gías Ambulatorias en las me-

presidente del Colegio de Mé-

dicos del Estado de Colima,

En su intervención, el

jores condiciones posibles.



# Introductores y tablajeros exigen

Hugo VELÁZQUEZ

Introductores de carne y tablajeros de la zona metropolitana Colima-Villa de Álvarez se verán afectados con el cierre de la Procesadora Municipal de Carne, además de la afectación sanitaria al no existir una alternativa salubre para el sacrificio de animales.

la Asociación de Carniceros de Colima, quien cuestionó la determinación del alcalde Leoncio Morán Sánchez, sin que dé alternativas de dón-

los compañeros carniceros, porque no tiene el Presidente Municipal un rastro donde nos vaya a mandar matar a los animales, a no ser que los vayamos a matar en la

Julio César Naranjo Chávez,

felicitó a los médicos altruis-

tas, de quienes, dijo, están

sembrando salud, no sólo

física, sino también mental,

ya que la población sabe que

siempre habrá alguien que

los puede ayudar, por ello

reiteró su reconocimiento al

ta del Patronato DIF v Vo-

Por su parte, la presiden-

Colegio de Médicos.

Indicó que en todo este asunto las autoridades de salubridad no se han pronunciado, incluso dijo que las veces que acudieron a revisar el rastro no observaron ninguna anomalía, cuando es todo lo contrario por la falta de equipo y personal.

Estableció que la Procesadora Municipal de Carne de Colima pese a sus limitaciones y deficiencias, es la mejor en todo el estado al referir que ahí se hace el proceso de sacrificio y destazamiento de manera aérea, mientras que los otros rastro aún lo hacen en el suelo, lo que son condiciones insalubres.

"La PMC requiere inversión nada más y no de cerrar, ya que afectarán a diferentes municipios como Colima y Villa de Álvarez, además de otras zonas ale-

dañas a la entidad", apuntó. Sobre los 25 millones de

pesos anuales que el Ayuntamiento invierte para subsidiar la planta, dijo desconocer dónde se refleje, pero reiteró que se requiere una remodelación al interior, principalmente.

Santa

Actualmente, dijo, son 24 los introductores de carne de cerdo que utilizan la Procesadora, y 7 de res, los cuales se verían afectados con el cierre de ésta, además de una importante cantidad de carniceros de ambos municipios.

Insistió que no se puede cerrar un rastro, sin que exista otro para ofrecer el servicio, el cual es una obligación de los Ayuntamiento, de acuerdo a la Ley de Municipios Libres.

Finalmente, mencionó que buscará reunirse con el diputado Guillermo Toscano, presidente de la Comisión de Salud del Congreso local, para ver qué solución hay, pues no se puede dejar sin el servicio por los problemas de salud que se generarían.

**Ayuntamiento** ofrece menos salario a personal del rastro

**Hugo VELÁZQUEZ** 

Existen diferencias entre los que ofrece salarialmente el Ayuntamiento a los trabajadores de la Procesadora Municipal de Carne para incorporarlos a la comuna capitalina.

Lo anterior lo expresó el secretario general del Sindicato Único de Trabajadores de la Procesadora Municipal de Carne (SUTPMC), Adán Ponce Ruiz.

Dijo que el alcalde Leoncio Morán Sánchez maneja la posibilidad de que ganen menos de lo que actualmente perciben si los incorpora al Âyuntamiento.

"Los activos estamos viendo que se vayan con las mismas prestaciones, pero él quiere ofrecerles otro sueldo allá y no eso está cabrón", resaltó.

Mencionó que es un tema que deben aclarar con la autoridad municipal.

Detalló que el Alcalde compara "con un jardinero que gana al mes 7 mil pesos y en la Procesadora el que gana menos gana 18 mil al mes, son las comparaciones que él hace".

Indicó que ya solicitaron una audiencia para hablar con Leoncio Morán y ver lo relativo a una posible incorporación de trabajadores del rastro municipal, tanto activos, que son 31, como jubilados, que son un 33, para que respete salarios y prestaciones.

Sobre si se incorporarían a alguno de los dos sindicatos que hay en el Ayuntamiento, dijo que analizan cuál les conviene e incluso podrían ser un tercer gremio, "nomás se le cambiaría el nombre".

Indicó que en el diálogo que sostendrían buscarían "amarrar" un convenio para incorporarlos, todo por escrito, admitiendo que si el propósito del Presidente Municipal es cerrar la planta "que la cierre", però sin desamparar al trabajador.

# alternativas para procesar carne

ROQUE

Así lo estableció Fidel Ruiz Gutiérrez, introductor y carnicero, e integrante de

de se va ofrecer el servicio. "Somos afectados todos

Reconoce Gobernador labor altruista de médicos luntariado Estatal, Margarita Moreno González, agradeció a los médicos que colaboran en el DIF Estatal, por el espacio en su agenda que brindan de forma generosa para ver a todos los pacientes del DIF,

que necesitan atención. Durante el evento, el Mandatario estatal entregó 47 reconocimientos a médicos por su labor altruista, quienes participan de manera coordinada brindando servicios gratuitos de consulta y cirugías a través de la Unidad de Cirugías Ambulatorias del DIF Estatal.

También, Peralta Sánchez entregó un reconocimiento a la directora de Servicios Médicos Asistenciales del DIF Estatal, Lourdes Vuelvas Cisneros, por sus 27 años de servicio público.



PUERTOS Y MARINA MERCANTE La Administración Portuaria Integral de Manzanillo, S.A. de C. V.

Don Héctor Sánchez de la Madrid y al personal de

## JIARIO DE COLIMA

Por el sexagésimo sexto aniversario de su fundación, y se congratula enormemente por la extraordinaria trayectoria de este medio informativo ejemplar, genuinamente colimense, que a lo largo de casi siete décadas ha desarrollado una gran labor de informar, de cultivar y de educar.

Porque Diario de Colima ha sido fiel reflejo de la personalidad impresionante de su fundador, nuestro admirado e inolvidable Don Manuel Sánchez Silva, El Marqués, quien durante más de sesenta años aportó su vastísima cultura a escribir sobre los acontecimientos y los personajes más importantes de la historia regional con el estilo incomparable de un hombre singularmente culto, talentoso y sensible.

¡Gracias, **Diario de Colima**, por lo que aportas cada día para el mejoramiento de nuestro Estado!



Capitán Héctor Mora Gómez **Director General** 

Manzanillo, Col., 9 de noviembre de 2019.

# OPINIÓN



Las casitas del pueblito ex-halaban columnas de humo blanco. Adentro, los fogones calentaban las viviendas y la comida. Afuera, algunos tomaban algo para mitigar

IGNACIO MARTÍNEZ DE LA ROSA

Las invasiones ilegales de tierras indígenas en Brasil han aumentado 44 por ciento en los nueve prime-ros meses de este año, coin-cidiendo con la llegada a la presidencia de Bolsonaro.

EVA ADRIANA SOTO FERNIZA

**ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA** 



### Sabbath

## Los ojos en la caza

prolongado, en el tiempo, consumo proteínas de origen animal propició el crecimiento del cerebro humano. Otras experiencias y características como el pulgar opositor en las manos y el pulgar de los pies alineado con el resto de los dedos, aceleraron el movimiento erguido, el aprendizaje, el uso de herramientas y el desarrollo de funciones intelectuales cada vez más complejas.

Conforme desarrollaron más habilidades, varias especies de los homínidos, predecesores algunos de nuestra especie, se volvieron cazadores. Entre ellos destacan el Homo habilis, el Homo erectus, el Homo antecessor, el Homo neanderthalensis y el Homo sapiens en particular. Dejaron de obtener proteínas de la carroña -aprovechaban la médula de animales cazados por otras bestias- para obtener carne fresca matando presas por sí mismos.

Se alimentaban de vegetales recolectados y de carne de caza. El dominio del fuego, que se atribuye al Homo erectus, les permitió cocinar la carne y defenderse de bichos más

Una característica co-

especies fue la colocación de los ojos, al frente de la cara. Eso permite y propicia a la vez el desarrollo de la visión estereoscópica, en tres dimensiones. Así, tenemos eso que en fotografía se llama profundidad de campo. No vemos en dos planos, alto y ancho, sino en tres, agregada la profundidad. Miramos hacia adelante, con los ojos más o menos paralelos, con ligeras descompensaciones, y ubicamos a la presa en su justa distancia. En el proceso de la visión estereoscópica, las imágenes que envía cada ojo, se procesan en el cerebro y apreciamos la profundidad, que es una herramienta biológica indispensable en la caza.

Cuando un mamífero herbívoro agacha la cabeza para cortar y engullir pasto, apreciamos la separación de sus ojos. Ellos necesitan ver alrededor más que al frente, para estar en alerta ante un probable ataque de los depredadores.

Por eso somos cazadores. O vemos como vemos porque hemos sido cazadores desde el principio de los tiempos. Por supuesto, para cazar se necesita mucho más que una visión como la humana o de otros depredadores como los felinos, por ejemplo. Pero sin ojos tales, no podríamos cazar exitosa y constantemente. Nuestra especie habría desaparecido.

A partir de la necesidad de conseguir carne para alimentarse y también de reunirse para defenderse mejor, los humanos desarrollamos la sociabilidad. Somos una

especie gregaria. Hace unos días, en el Estado de México, se descubrieron los restos de 14 animales gigantescos, huesos de mamut. Para abatir esas bestias, los humanos recurrieron a un trabajo grupal, una emboscada, al diseño de estrategias, esto es, a la inteligencia. Sin inteligencia, no hay cacería.

En la cúspide de las herramientas humanas está el lenguaje. El desarrollo de la capacidad de comunicación contribuyó sustancialmente al éxito de nuestra especie. Hay animales que cazan en conjunto y se comunican para actuar coordinadamente, como los delfines o las ballenas, mamíferos acuáticos. Sin embargo, el lenguaje humano se encuentra en la cumbre de la evolución.

Hoy, somos menos los humanos que cazamos. No lo hacemos por necesidad de alimento, sino por gusto, porque en nosotros pervive, activa, la información genética de nuestra especie. Otros que no cazan e incluso quienes reprueban la cinegética, tienen los mismos genes que los cazadores, pero probablemente en receso.

Contra lo que sostienen algunos anticaza, abatir animales para común importante en esas merlos no nos deshumaniza. Por lo contrario, ratifica la condición de nuestra especie, la acción que nos ha puesto en el camino a ser lo que ahora somos. Los no cazadores también consumen carne, pero dejan en otros la responsabilidad de criar animales, matarlos, trocearlos y distribuirlos a cambio de dinero. Otros más no consumen carne, sino vegetales, que ocupan espacio de tierra para ser cultivados. De esos terrenos se alejan muchas especies animales, son desplazadas. Por tanto, sus poblaciones son menores que si dispusieran de esas tierras. Es una forma indirecta de cazarlos, se les merma. Lo mismo sucede cuando construimos ciudades, pueblos, carreteras y otras obras humanas que invaden el hábitat de los bichos. También competimos con ellos por agua y les reducimos la disponibilidad. En ocasiones,

> chocamos. Esto es así. Los cazadores disfrutamos del producto de la caza. Nos deleitamos con la vianda. Sin embargo, el objetivo principal de la cinegética no es la carne ni el momento del disparo. Es la acción misma del estar cazando, como lo explica el filósofo español José Ortega y Gasset, cuando se escapa de la urbe y se retorna, así sea temporalmente, al campo, a lo agreste, en una renuncia pasajera al confort citadino y sus ventajas. Es el refrendo de una condición humana esencial: la caza. Acción en que nos guían el instinto, la inteligencia y los ojos de que estamos dotados.

## **Editorial** Cierra la Procesadora

RAS un periodo de análisis, el Ayuntamiento de Colima decidió cerrar la Procesadora Municipal de Carne, debido a que su operación cuesta alrededor de 25 millones de pesos anuales y cada vez son menos los animales que se sacrifican en dichas instalaciones.

El alcalde Leoncio Morán Sánchez enfatizó que la relación entre el subsidio y los beneficios que reporta la Procesadora no son equilibrados, por lo tanto su sostenimiento es inviable, pero además, como lo dijo el propio Munícipe, le cuesta a los ciudadanos.

Tomando en cuenta dichas condiciones, es benéfica la medida que contempla el cierre del centro de matanza a partir del fin de año, el Ayuntamiento no podía mantener un esquema de inversión que pocos beneficios reporta a los habitantes de la capital.

No obstante quedan situaciones que deben resolverse; hasta el momento, ningún funcionario capitalino ha ofrecido alternativas para la matanza de las pocas reses o la elevada cantidad de cerdos que todavía se sacrifican en la Procesadora Municipal.

Además, los carniceros locales señalan que al no existir un centro de matanza supervisado por las autoridades, los tablajeros recurrirían a rastros clandestinos, lo que generaría un riesgo de insalubridad en el producto que se comercializa a través de las carnicerías de la ciu-

Sería oportuno que el Gobierno Municipal se tome un momento para buscar alternativas que eviten perjuicios a los consumidores, una podría ser que no haya un cierre total de la Procesadora, sino que se reserve un espacio para satisfacer la poca demanda que todavía existe.

Mientras tanto, la decisión del alcalde Leoncio Morán parece acertada, deberá completarse con opciones para cubrir las necesidades de matanza, pero sobre todo la exigencia de un proceso que cumpla con las normas de salubridad.



## Aún es tiempo de rectificar

O es percepción, ni un tema de ideología, los hechos son claros y contundentes: la crisis de inse-guridad padecida por millones de mexicanos se ha agravado. Los niveles en homicidios, feminicidios, secuestros y extorsiones en México alcanzan cifras históricas y el Gobierno Federal y los gobiernos estatales han sido incapaces, pese a promesas de campaña, de detener esta escalada de violencia.

Las masacres, como la ocurrida en los límites de Chihuahua y Sonora, en la que asesinaron a mujeres y a niños, o la de Michoacán, en la que murieron 13 policías estatales, se repiten todos los días. El autogobierno en los penales y el control de ciudades enteras por parte del crimen organizado se han convertido en el común denominador del país.

En cualquier parte del mundo, esto sería razón suficiente para exigir renuncias de los responsables de la seguridad, o, al menos, se esperaría que los funcionarios las presentaran, pero como no parece que eso vaya a suceder, lo menos que podrían hacer es tener la humildad, congruencia y autocrítica de cambiar y rectificar las decisiones que se han tomado en materia de seguridad.

Día con día, la lista de víctimas de la violencia e inseguridad en México aumenta. Lo ocurrido con las familias Le-Barón y Langford es desgarrador, y deja en claro la faci con la cual los criminales pueden tomar una vida, cualquier vida. La barbaridad que se cometió contra esa comunidad subraya el drama del que ya ha dado cuenta la CNDH: el número de niños, niñas y adolescentes víctimas de la violencia ha aumentado en un 185 por ciento en los últimos 10 años,

siendo 2018 el más violento... quizá hasta que conozcamos las cifras de este año. El caso de Chihuahua, con una tasa de homicidios de niños, niñas y adolescentes de 16 por cada cien mil habitantes, supera por mucho la tasa nacional, que

¿Y cuál ha sido la respuesta? Desde el inicio del sexenio, se decidió desmantelar las instituciones de seguridad pública. Se eliminó a la Policía Federal, apostando por un cuerpo militar, la Guardia Nacional, que además se utiliza para detener migrantes. Igualmente, se han reducido los presupuestos, ya de por sí insuficientes, para las policías locales. No sabemos qué ha sucedido con las capacidades de inteligencia del Estado mexicano, salvo que se usan para investigar a tuiteros incómodos. Si a esto le sumamos los mensajes conciliatorios al crimen organizado, no es de sorprender que haya un serio cuestionamiento a la viabilidad de nuestro Estado de derecho. Si las instituciones que tenemos no encajan o no les parecen útiles a los nuevos funcionarios, que las modifiquen o fortalezcan, pero no es destruyéndolas o profundizando una militarización, como se resuelven los problemas de seguridad pública. De hecho, se nos dice que la muerte de inocentes en operativos de gobierno, los mal llamados "daños colaterales", ya se terminaron, y nos lo dicen justo después del fallido operativo en Culiacán, en el que hubo 13 fallecidos.

Las Fuerzas Armadas, con su disfraz de Guardia Nacional, no deberían estar haciendo trabajo policial. Si no es posible ya justificar la militarización, y ya no existe la Policía Federal, ¿cuáles son entonces las opciones? Por lo pronto, dejar de seguir culpando a gobiernos anteriores. La responsabilidad hoy es de los actuales gobiernos, el federal, los estatales y municipales, y son ellos los que deben responder. Y desde luego, fortalecer a nuestras instituciones civiles.

Como dijo Javier Sicilia en su carta a Julián LeBarón, es tiempo de volver a sentar al poder a dialogar. El enfoque del gobierno no está funcionando, y la desconfianza en las instituciones de seguridad y procuración de justicia es cada vez mayor. No pueden ni deben ignorarse las exigencias de paz y justicia, y éstas no pueden basarse en el perdón para asesinos, y en una falta de empatía por las víctimas. El gohierno hará hien en entender que urge rectificar y que la sociedad está abierta al diálogo.

\*Presidenta de Causa en Común

Twitter: @MaElenaMorera



## Dorar la píldora Los libros y las plazas

ON el paso del tiempo he visto proliferar las ferias de libro en el país. Dentro del panorama de noticias preocupantes, esta es una realidad luminosa. No todo pasado es descalificable (un poco de racionalidad, por favor) y es cierto que las actitudes, las acciones que permanecen se construyen con lentitud, con constancia. Las ferias que ocurren a lo largo y ancho del país tienen distintas personalidades, por decirlo de alguna manera, o particularidades que le dan sus enclaves, sus equipos de trabajo y dirección. Pero invariablemente son ese punto de encuentro entre el libro y su lector, entre editores, promotores, los lectores y el autor. Puedo hablar de ellas porque los escritores "palenqueamos", asistimos a las ferias en que somos invitados o llevados por las editoriales que nos publican. Puedo decir que me ha ido bien en la feria... por decirlo llanamente; porque haya poca o mucha asistencia a los eventos se construye el puente, ese que conecta al objeto libro, que no es parte de la vida cotidiana de todos, con sus dadores de vida.

Los lectores. Me sorprende que un reportero de Notimex que me entrevistó en la reciente FILIJ (Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil) de Mérida, que estrenó nueva sede este año además de la Ciudad de México, haya publicado que yo dije que el precio de los libros nunca es un problema para la lectura. En primer lugar, porque yo desaliento el uso de la palabra nunca en mi escritura, en mis talleres de escritura y en la vida. Y nunca tiene un matiz muy diferente a no. Aclaro, ayuda mucho que los libros tengan precios accesibles, pero sin el puente que forma lectores da igual si los libros se regalan. La formación de lectores es lo que un Estado debe regalar si quiere incidir en los índices de lectura y por lo tanto de actitudes críticas, imaginativas,

Perdonen el desvío que viene a cuento por la importan-

cia de que existan y cada vez haya más ferias de libro en el país. Las hay monumentales e internacionales, como la FIL Guadalajara, única en Latinoamérica; la del Zócalo de la CDMX, siempre llena llueva, truene o relampaguee; la de Minería, en la capital, que resulta insuficiente; la de Monterrey, que ocupa un espacio generoso en el Parque Fundidora; la FILEY, en Mérida, que nació a lo grande, pero a la que hay que estarle dando oxígeno con soplete, pues no bastan los stands con libros que pagan las editoriales, las ferias son siempre el posible diálogo con autores, y para ello hay que convocarlos al palenque. FILO, en la ciudad de Oaxaca, es una feria con sello propio que siempre sorprende gratamente; cambió de sede del parque El Llano a un centro de convenciones de singular arquitectura que Oaxaca puede presumir tan bien.

Este año se preocuparon por la presencia de las mujeres: autoras, ilustradoras, jóvenes, e hicieron foros y muros donde se expresaban opiniones y se hacían debates. La feria de Tijuana, en el extremo norte, es muy concurrida, incluso vienen hispanohablantes del otro lado de la frontera a buscar títulos y autores. Me encanta la feria de Mochis, que ocurre en estos días, porque tiene un tono afable, cálido. Es una feria amable desde sus carpas que avivan el día y sus conciertos musicales que encienden la noche. Le tengo cariño. Mazatlán mudó la sede de su feria en la Plaza Machado que permitía a los libros convivir con transeúntes y comensales de los restaurantes circundantes de manera muy natural, a un recinto universitario, pero persiste y es concurrida y eso es lo principal.

La Universidad Autónoma de Nuevo León tiene su feria bien puesta y bulliciosa, y la Autónoma de Nayarit también me ha sorprendido con su convocatoria y organización. La de Acapulco parece tan vulnerable como la ciudad, la cancelan de última hora. Y me consta que hay escritores que pelean por ella. Allí está la de Hermosillo, resistiendo el calor. Ciudad Juárez y la Ciudad de Chihuahua mantienen sus ferias y voy a calar la de Tabasco en los días siguientes; pero ya promete ser especial cuando a Selma Ancira la premian por su trabajo como traductora. Desde luego no menciono todas. A las ferias se les nota quiénes las dirigen, las encabezan con cariño, forman equipos especializados con dedicación. A todos, mi reconocimiento.

La Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil, a cuya primera edición en la explanada del Auditorio Nacional yo asistí con un libro en ciernes de cuentos ecológicos (yo era bióloga), se volvió un fenómeno de concurrencia, ahora regresa a su sede en el Cenart, y no debiera ser objeto de duda. Iniciativas como su expansión a ciudades del interior me parecen necesarias y afortunadas. Mérida ya lleva la delantera. Y es verdad, las ferias con sus actividades, presencia de libros y autores siembran lectores.

A palenquear que tengo novela nueva: Todo sobre no-

\*Escritora



EVA ADRIANA SOTO FERNIZA

# Momentos Defensores indefendidos

NTRE el espeso verde de la Amazonia, existe un ave llamada Mosquerito de Chico Mendes (Zimmerius chicomendesi), que es endémico de esa selva. Es una bonita especie, pero si se invadiera su delicado hábitat, se vería disminuida. En la actualidad casi el 50 por ciento de su población se encuentra en tierras indígenas protegidas. Debe su nombre a un hombre, que de no ser por su lucha y labor en defensa de su selva, la actual condición de esta ave estaría cercana a la extinción.

Chico Mendes es el nombre de este personaje, quien ha llegado a ser todo un icono de la conservación. Como todos los de su comunidad, él creció en condiciones muy difíciles en el Brasil de los 50. Los caciques de la zona y posteriormente los planes de la dictadura militar de los 70 y 80 de dar un "uso" a "tanta selva" para convertir grandes extensiones en terrenos ganaderos, además del trazado carretero transamazónico, llevaron a una serie de actos de lucha y resistencia que, como estamos viendo, hoy en día continúan.

Como ya ha sucedido en muchos lugares de América Latina, los gobiernos y las personas con poder y dinero se dividieron las tierras que no les pertenecían. Plantas, animales, hectáreas, ya incontables e indígenas de la región fueron arrasados por el "progreso", sin mediar ni un mínimo de conciencia sobre el equilibrio o el impacto ambiental que estas acciones podrían tener. Y así como el mosquiterito de Chico Mendes es sensible a los cambios en su hábitat, sobre todo si estos incluyen fuego, deforestación y construcción de carreteras, de la misma forma, las personas que vivieron desde siempre en el bosque se vieron amenazadas, desprotegidas y despojadas de las tierras que habían trabajado toda su vida. Chico Mendes pertenecía a esas personas que vivían en, y de la selva.

Francisco Alves Mendes Filho, nacido un 15 de diciembre de 1944, fue el nombre real de Chico Mendes, quien fue recolector de caucho, sindicalista y activista ambiental brasileño. Luchó de manera pacífica contra la extracción de madera y la expansión de los pastizales sobre el Amazonas hasta que fue asesinado por rancheros el 22 de diciembre de 1988. Chico Mendes había conseguido reunir a fuerzas tan diferentes como partidos políticos, sindicatos de trabajadores del caucho, organizaciones ecologistas, la Iglesia, los grandes bancos y la comunidad internacional, alrededor de su proyecto de la defensa de la selva amazónica y de sus habitantes. Veinticinco años después del crimen que acabó con su vida, el gobierno brasileño nombró al líder campesino y ecologista de la Amazonia, Chico Mendes, "Patrón del Medio Ambiente de Brasil".

Y aunque ya es hora de que los líderes políticos entiendan que toda la humanidad depende de la buena salud de la Amazonia, desafortunadamente, la violencia tampoco ha disminuido. El 87 por ciento de asesinatos de activistas ambientales ocurren en la selva amazónica de Brasil, incontables también quienes por la misma razón han recibido amenazas. El reciente 1 de noviembre, la vida de Paulo Paulino Guajajara acabó brutalmente cuando sufrió una emboscada por madereros ilegales y fue asesinado de un tiro en el rostro, según las autoridades. El joven, de 26 años, estaba dedicado en cuerpo y alma a defender la Amazonia, era miembro de los "Guardianes del Bosque", el grupo de cerca de 130 indígenas de la reserva de Araribóia, en el estado de Maranhao, uno de los nueve estados que componen la Amazonia brasileña.

Líderes indígenas habían decidido crear el grupo de guardianes en 2012, para proteger la selva de las invasiones ilegales de traficantes de tierras y madereros. La emboscada tuvo lugar en esa reserva de cerca de 410 mil hectáreas, que es hogar de cerca de 6 mil indígenas, incluyendo la etnia a la que pertenecía Paulo Paulino, los Guajara, uno de los grupos indígenas más numerosos de Brasil con cerca de 20 mil integrantes. "Esta gente piensa que puede venir aquí, a nuestro hogar, y robar nuestro bosque. Nosotros no entramos en su casa a robarles. Siento tanta ira. No lo permitiremos", había expresado el joven asesinado. Las invasiones ilegales de tierras indígenas en todo Brasil han aumentado un 44 por ciento en los nueve primeros meses de este año, coincidiendo con la llegada a la Presidencia de Bolsonaro, quien rechazó en su discurso ante la ONU este año que el bosque amazónico sea "patrimonio de la humanidad". ¡Ya no más, defensores indefendidos!

bigotesdegato@hotmail.com

JULIO IGNACIO

MARTÍNEZ DE LA ROSA



## Secretos de la Sierra Madre

RECIOSO pueblo serrano, dije a mis amigos. Al bajarnos del *yip* nos sacudimos el polvo blanco recogido en el camino. Yo de aquí soy, dijo Chema, aquí nací. Parte de mi familia sigue firme en la comunidad, aferrada a nuestra historia. Yo me fui porque quería estudiar. Algún día regresaré con los míos, aunque conocí a los que están bajo tierra en el Mictlán.

Alrededor todo era verde entre grandes bloques rocosos al fondo y cerca del pueblo, era la punta de la sierra. El clima casi frío en pleno otoño era una delicia. Los cerros de más de 2 mil metros vigilaban el pueblo, lo rodeaban, dejaban una ruta de escape hacia abajo, sin lomeríos, directo a la barranca. Paisaje envidiable, aromas de encanto.

Y por qué viven acá, tan lejos de Dios, en los picos de la Sierra Madre Occidental, pregunté a Chema, el antropólogo. Somos muchos, dijo, acá vivimos tepehuanes, mexicaneros, coras, huicholes. La zona era casi inaccesible, el nombre de los tepehuanes significa los que viven en la montaña o cerros.

A pesar del suave vientecillo otoñal, el sol quemaba sabroso en su lucha contra el frío vespertino, lo disfrutábamos en espera de cenar algo tibio que estimulara nuestra estancia en el copete de la sierra. En esos tiempos era bien sabido que la gente de allá vivía feliz, aferrada a sus tradiciones y erguida como defensora de su territorio. Veíamos el trajinar de la gente, algunos con su típico atuendo de manta, otros con su cabeza adornada con colorido sombrero.

Las casitas del pueblito exhalaban columnas de humo blanco. Adentro, los fogones calentaban las viviendas y la comida. Afuera, algunos tomaban algo para mitigar el frío y descansar de la agotadora jornada laboral serrana. Algo pensaban los hombres de afuera en el sereno compás de espera entre la luz del día y la noche.

Bajo el cobijo y complicidad de la noche desaparecen las interferencias, entonces algún tímido radio comenzó a tocar música de una lejana estación norteña y me invadió la nostalgia por las calles urbanas, de mi urbe, otrora DF, las estaciones del jazz, las noticias frescas. No extrañaba el metro ni los empujones ni el esmog, por un momento extrañé la vida urbana. Luego regresé al placer de la sierra.

Chema nos llevó a cenar un suculento tradicional y único guisado de carne con crema de maíz, una especie de sopa con carne de venado, muy sabrosa, calientita. Hice unos taquitos de carne con las gordas y esponjadas tortillas de maíz recién salidas del comal. Atole de maíz y, bueno, el agasajo de gusanitos, algunas abejas y hongos para quien tuviera espacio. En ese tiempo mi estómago era de escasa capacidad, probaba poquito de todo. Mi pretexto era apropiarme de la cultura popular.

Con esas comidas no existen enemigos, dije a Chema y su familia, así no existe la negación a la esencia cultural. Los visitantes afirmamos con la cabeza, disfrutando el último bocado de un dulce de miel servido en la rústica mesa familiar. La lejana música del radio daba la hora y había que dormir. Mañana veremos a la autoridad, luego al chamán y al curandero, amenazó Chema, hace falta para que nos vaya bien.

Esa noche recordé *El Tesoro de la Sierra Madre*, obra histórica de Bruno Traven. Repasé la obra y la razón del autor al describir caminos y la riqueza natural. Ahora yo estaba en su ruta y entendí que tenía razón la resistencia tepehuán a la violencia española que saqueó el oro y abrió minas de riqueza interminable. Por eso desde el siglo XVI fueron llamados sediciosos y pendencieros. Contra la opresión hay resistencia, no sedición.

Me hicieron una limpia especial, pues usaron plumas de águila y un aromático humo de tabaco, quizá porque en ese tiempo yo fumaba. El curandero me revisó y quitó el mal de ojo, dejando inservible un huevo de gallina. Fuimos sanados para retornar a nuestro origen.

Lo vivido y aprendido son secretos personales. Regresamos a la vida urbana. Me robé y conservo los misterios y tesoros de la Sierra Madre. Esos secretos de la obra y vida ancestral los platico con mis hijos y mi nieto.

nachomardelarosa@gmail.com

### Cuestionamiento







## **Tópicos DLXXIV**

OS encargos me hice el pasado fin de semana para aliviar el espíritu después de los acontecimientos en Culiacán, por todos ya conocidos y motivo de comentario, análisis y hasta mofa. Uno era la amena lectura del libro escrito por mi amigo Emilio Peláez; el otro, conocer la casa de un compadre en Unión de Tula, Jalisco, aderezada la visita con la fiesta por su cumpleaños ochenta y cinco.

El libro es pequeño, setenta y siete páginas: *Cuentos y algo más*, y desvela ahí su seudónimo *Ajiro San*, sin aclaración de origen, con especial dedicatoria y entrega a domicilio gracias a su hija, citada por cierto en el libro.

Su lectura es fácil y se somete a autocrítica por no ser amante de la filosofía, pero eso sí, poseer una buena cultura, sin prosopopeya ni afectación al lenguaje.

Ya le conocía su habilidad en la poesía, sus décimas, para mí, una delicia inalcanzable; me han deleitado. Más de la mitad de la obra son anécdotas vívidas, platicadas al amparo de una cantina, frente a su insustituible ron blanco.

Sus cuentos cobran vida cuando son ubicados en lugares por mí andados; dejan de ser cuentos, los siento en parte míos. Coincide con mi forma de ver la vida y choca con mi forma de escribir, pero asumo la necesidad de un buen diccionario de sinónimos, antónimos; su cultura se hace presente y su picardía deleita la lectura. Felicidades, Pato.

El otro encargo se iniciaría el viernes a las tres de la tarde y hubo de adelantarse para las nueve, con lo cual me dejaron las manos atadas para mis *Tópicos*. Gracias, Julio, por tu comprensión.

Más de cincuenta años me unen con mi amigo y nunca se había presentado la ocasión de conocer la propiedad de él y su numerosa familia. La siempre animada charla de jueves y sábado nos había tejido un halo de misterio acerca de la propiedad, el origen, el lugar y cuanto hay detrás de un rancho heredado desde cuatro generaciones atrás.

Por haber nacido en la cultura del asfalto, el campo me era desconocido hasta unirme a la hermosa familia de mi esposa y de ahí entender muchas cosas y aprender muchas más. Por ello, la inquietud de pisar polvo, donde sí se explota la tierra, no al hombre, como reza el lema de Chapingo.

Me es obsequiada la visita a parte de la propiedad sembrada de maíz en buena parte de su área cultivable, pues el terreno es considerado de agostadero cerril, los paisajes cubren barrancas arroyos, una pequeña presa, bordos para el abrevadero del ganado, bien cebado, se puede observar la Sierra de Manantlán; en días claros el volcán de nieve de Colima (por cierto en Jalisco). Si se conoce algo del campo, se valora cuánto trabajo se ha desarrollado para mantener el rancho, productivo no como el de ciertos personajes presumiendo poseer un rancho solo por el lustre, pero sin provecho pecuniario ni fuentes de trabajo.

La casa, solariega y blasonada, como dijera León Felipe, data de mil ochocientos noventa y puede ser descrita en pocas palabras o con todo ensayo literario-arquitectónico, con diversos espacios para recámaras, (algunas con cinco camas), sala, comedor, cocina con espacios todavía para el metate, recuerdo de añejas costumbres y necesidades, caballeriza.

Llamó mi atención un cuarto como para tiliches, pero no, éste da acomodo a dos o tres docenas de sillas para montar, tomando en cuenta la tradición familiar y la muy plausible organización de catorce "cabalgatas" de un centenar de aficionados. Éstos recorren durante dos o hasta tres días los diferentes parajes. Son ya en número tal como para ocupar los hoteles del lugar, por cierto baratos y muy cómodos.

La fiesta fue aderezada por la birria de dos borregos, el mariachi y cuarenta litros de excelente tequila comprado en fábrica.

Todo eso en tres hermosos días. Solo para llegar el lunes y enterarnos de la masacre a la familia LeBarón, quitándonos el buen sabor de boca, la esperanza en un buen mañana y la desesperanza de no hallar cómo vamos a salir de este atolladero con abrazos y reprimendas de mamás y abuelitas, con la ya mundial desaprobación a nuestro gobierno, la sombra de los halcones del norte, su loco en campaña, la ineptitud de quienes se supone nos protegen y un creciente descontento en las filas del Ejército.

Las consecuencias de Culiacán y Sonora pueden ser el Waterloo de ya saben quién.

gruedaf@yahoo.com.mx

A6 Sábado 9 de Noviembre de 2019

DIARIO DE COLIMA



GLORIETITA El líder transportista, Zenén Campos, anunció que se instalarán cámaras de vigilancia en los camiones, para seguridad de los choferes y de los usuarios. Es una buena noticia, pero debe verificarse que sí funcionen, no vaya a ser que les adapten equipos similares a los que compraron gobiernos pasados que nunca sirvieron y sólo estaban de adorno en las esquinas. El Equipo.

GLORIETA 1 El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez señaló que se requieren 600 millones de pesos para hacer frente al pago de aguinaldos y prestaciones de fin de año. El problema es que la administración estatal no tiene ese dinero, por lo que, adelantó, si no reciben el apoyo del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la opción será pedir un crédito ante una institución bancaria. Años atrás, el Ejecutivo estatal podía apoyar a los Ayuntamientos descapitalizados para que cubran ese derecho de los trabajadores, pero ahora se encuentra en las mismas y el lopezobradorismo no da color, pues este año se la pasó recortando partidas que, inclusive, ya estaban programadas. El Equipo.

GLORIETA 2 La empresa aseguradora del autobús que se accidentó el pasado 21 de septiembre en la carretera Comala-San Antonio, donde varias personas perdieron la vida y la mayoría resultó lesionada, ya pagó una primera indemnización a una de las viudas. Sin embargo, son decenas los afectados, por lo que la Secretaría de Movilidad deberá estar al pendiente de que se cubra en la totalidad el seguro de pasajeros. Es lamentable la tardanza de esas compañías en dar respuesta, pues en tanto lo hacen, los afectados y sus familias deben cubrir los gastos médicos. El Equipo.

VIÑETAS La fotografía volcánica, el ciclón del 59, el atleta *El Hielero*, la tradicional capirotada y una estrella del futbol colimense fueron los temas que destacaron en el Premio Estatal de Viñetas Manuel Sánchez Silva 2019, que año con año los participantes han contribuido a recrear y enriquecer este género literario que con gran maestría desarrolló y cultivó **Don Manuel Sánchez Silva**, fundador hace 66 años de **Diario de Colima**. ¡Felicidades a los ganadores! **Julio Zamora**.

CAMPAÑA Importante la labor preventiva que realizan la directora del Centro Estatal de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia con Participación Ciudadana, Patricia Victórica, junto con el director de la Feria de Todos los Santos, Petronilo Vázquez, quienes hacen un recorrido por las instalaciones de la Feria, con el propósito de informar a los comerciantes las especificaciones de seguridad que deben cumplir los juguetes bélicos o réplicas de armas, esto como parte de la campaña Juguemos sin violencia. Sergio Uribe.

MEDIDAS Es importante que las autoridades de Tecomán refuercen las estrategias para atender el problema de adicciones, que de acuerdo al director de Prevención del Delito, Benjamín Valle, es una situación bastante grave porque los índices de consumo siguen al alza. Si bien se debe trabajar en la parte preventiva, para evitar que más personas, particularmente menores de edad, caigan en esta enfermedad, también urge reforzar la parte reactiva, es decir, atender y rehabilitar a quienes ya son adictos, pero lograrlo no sólo depende de los Centros de Rehabilitación, sino también de las familias. Julio Zamora.

CAMPAÑA La dirigencia nacional del PRI debe ser más creativa en sus campañas para acercarse a los electores que le dieron la espalda en los comicios de julio de 2018. Recientemente emprendió una campaña en internet donde aparece una imagen con un fondo rojo y la frase "Ya me extrañas, ¿verdad?". Las reacciones no se hicieron esperar y le han llovido al tricolor miles de críticas, memes y burlas. Lo mejor sería que los priistas fueran casa por casa a escuchar las necesidades de la gente y que regresaran a sus orígenes de abanderar las causas populares. Alberto Magallón.

MORTANDAD La acuacultura ha sido una de las esperanzas de los pescadores para no dejar de hacer su labor, sin embargo, en el caso de la Laguna de Cuyutlán, más del 70 por ciento de las larvas que han cultivado mueren en el proceso, debido a las condiciones insalubres del vaso lacustre que, a decir de los ribereños, es por el vertedero de aguas negras. Es necesario que las autoridades ambientales de los tres niveles de gobierno realicen los análisis correspondientes, para actuar en consecuencia y de una vez por todas acabar con la contaminación de la laguna. Julio Zamora.

### REDONDILLA

La Comisión ya se quiebra pues eligieron a **Piedra** en medio de vidrios rotos que se conocen por votos. **Sergio Briceño.** 

GLORIETAZO Antes del cierre de la Procesadora Municipal de Carne, el alcalde de Colima, Leoncio Morán Sánchez, debe dar una alternativa a los introductores y carniceros del municipio que se verían afectados, pues está en la Ley del Municipio Libre brindar ese servicio a la población. Asimismo, debe resolver el asunto de los trabajadores, porque están denunciando que pretende reubicarlos en otras áreas de la comuna, pero con un menor salario. Locho debe encontrar una solución justa y acertada. El Equipo.



# A propósito... "Golpe de Estado", no

L presidente AMLO aprovecha sus conferencias mañaneras para descalificar o criticar a personas o instituciones; últimamente lo ha hecho contra la prensa, los medios y los periodistas y los ha acusado de crear un clima hostil a su gobierno e incluso, ha comparado el mal ambiente como el que según AMLO, creó la prensa y provocó la caída del presidente Madero.

Habría que decir que al presidente Madero, a quien dieron "golpe de Estado", no lo tumbó la prensa, sino una conspiración de poderes reales, fácticos, coordinados por el embajador norteamericano, Henry Lane Wilson, quien operó con diplomáticos, con los restos del Ejército porfirista y con una clase económica conservadora, formada durante el porfirismo.

El pasado 22 de octubre, como ya lo había publicado aquí, en un desayuno al que asistieron más de 500 militares del más alto rango, jubilados y activos, el general Carlos Gaytán Ochoa pronunció un duro discurso que irritó y molestó al Presidente de la República.

Este discurso irritó al presidente AMLO y enredado en las mañaneras con el tema del operativo fallido de Culiacán, creó un distractor y presentó la teoría de un "golpe de Estado", en virtud de que al discurso del general Gaytán se dieron otros pronunciamientos de militares reflejando un malestar en las Fuerzas Armadas.

El presidente AMLO aseguró que su gobierno cuenta con "el respaldo de una mayoría libre", por lo que descartó que prospere un "golpe de Estado".

Se comparó con Francisco I. Madero, advirtiendo que a él no podrán derrocarlo.

"¡Qué equivocados están los conservadores y sus halcones! Pudieron cometer la felonía de derrocar y asesinar a Madero porque este hombre bueno, Apóstol de la Democracia, no supo, o las circunstancias no se lo permitieron, apoyarse en una base social que lo protegiera y lo respaldara.

"Ahora es distinto. Aunque son otras realidades y no debe caerse en la simplicidad de las comparaciones, la transformación que encabezo cuenta con el respaldo de una mayoría libre y consciente, justa y amante de la legalidad y de la paz, que no permitiría otro 'golpe de Estado' en nuestro país".

El presidente AMLO, que no ha dicho qué información tiene de que se planea un "golpe de Estado" en su contra o si tiene información de que el Embajador norteamericano confabula en su contra, como lo hizo con Francisco I. Madero, o que los mercados internacionales a los que critica lo quieran derrocar o que el Ejército tenga esa improbable pretensión.

Yo creo que nada de eso existe y que nadie aspira a un "golpe de Estado" y mucho menos de que las expresiones de los militares tengan ese objetivo.

El presidente AMLO afirma que a él no le pasará lo que a Madero, porque la ciudadanía lo apoya, se destaca que no cita en su declaración que cuenta con el apoyo del Ejército, y yo afirmaría que el Ejército lo apoya totalmente.

El presidente AMLO afirma: "Aquí no hay la más mínima oportunidad para los Huerta, los Franco, los Hitler o los Pinochet, en México de hoy no es tierra fértil para el genocidio ni para canallas que lo imploren. Por cierto, les recomiendo leer la fábula de Esopo, *Las ranas pidiendo reu*".

El pasado 31 de octubre, López Obrador aseguró que no existen riesgos de fracturas en el Ejército porque es una corporación leal, cuyo Comandante Supremo es el Presidente de la República.

"No tengo la menor desconfianza del Ejército, al contrario, cuento con el apoyo, con la lealtad del Ejército y, sobre todo, cuento con la lealtad que le tiene el Ejército mexicano al pueblo de México".

El presidente AMLO descalificó al general Carlos Gaytán Ochoa y a otros mandos militares, por haber advertido la posibilidad de un Estado fallido y por cuestionar decisiones estratégicas que han ofendido a los soldados.

"Él fue subsecretario con el Gobierno de Felipe Calderón. Entonces él tiene una visión de las cosas distinta a la que nosotros estamos llevando a la práctica, son estrategias distintas. Nada más para recordar, Calderón declaró la guerra, de eso hay constancia, y hubo los mayores índices de letalidad", señaló AMLO en su conferencia matutina.

Y resaltó: "Es natural que este General, y otros, estén inconformes con la nueva política, porque es otra visión". Según AMLO, Gaytán y otros mandos militares avalaron la violación de Derechos Humanos.

AMLO reconoció que el general Gaytán estaba en todo su derecho de expresarse pero que era lamentable que periódicos independientes como la Jornada hayan publicado el discurso íntegro del General.

Cuestionado sobre su declaración acerca de un posible "golpe de Estado", el presidente AMLO declaró que todo se debió a que el discurso del general Gaytán Ochoa fue imprudente, su texto refleja una actitud poco mesurada y por eso el Presidente habló del tema.

AMLO destacó que su gobierno va bien y que no hay nada que temer porque el pueblo lo esta respaldando, y aunque él no lo diga yo consideró que el Ejército también lo respalda.

Hay quienes consideran, que el malestar del Presidente con los medios de comunicación, el manifestar enojo en las mañaneras y el continuar con el tema de seguridad a partir del operativo fallido de Culiacán, obligó al Presidente a inventar lo del "golpe de Estado", dicho que tuvo que concluir pronto, porque nadie lo creyó y no le funcionó como distractor.

Pero el hablar de un "golpe de Estado", como dicha expresión, por sí sola, representa un agravió a las Fuerzas Armadas, porque es la única institución que puede encabezar un "golpe de Estado", y el mencionarlo es poner en duda la lealtad del Ejército.

La empresa Mitosky presentó una encuesta en la que el presidente AMLO cuenta con el 59 por ciento de aprobación y el Ejército mexicano con el 83 por ciento.

La crisis de Culiacán, que obligó al Presidente a comparar en materia de seguridad su estrategia humanista con el cristianismo, fue un distractor que tampoco funcionó, lo mismo su comparación con Jesucristo al afirmar que fue perseguido por apoyar a los pobres, y como AMLO tiene como doctrina primero los pobres, él es igual a Jesucristo y por eso los conservadores y la prensa a su servicio lo atacan

Nomás le faltaba pelearse con el Ejército o descalificarlo. Con la teoría del "golpe de Estado", hay quienes dicen que en el fondo si algo le puede impedir su reelección es el Ejército y por eso recurre a su "mayoría pensante libre y consciente, justa y amante de la legalidad y de la paz que no permitiría otro 'golpe de Estado'".

Por fortuna, el presidente AMLO rectificó y negó fracturas en el Ejército y reconoció que el Ejército lo respalda ampliamente.

Culiacán, los discursos de los militares, el "golpe de Estado", su confrontación con los periodistas que lo quieren morder en lugar de agradecerle que les quitó el bozal, son temas que le han alterado el carácter y le han impedido poner tema en las mañaneras y aguantar las preguntas incomodas que lo sacan de su confort.

Y luego sucede la masacre de los LeBarón, cuando ya se había decretado el fin de las masacres y otra vez se afirma, desde el gobierno, que todo fue una confusión, y sí, el gobierno está confundido, porque, ¿cómo es posible que la violencia va en aumento, cuando los programas sociales ya están repartiendo dinero? Con ello se acredita que, en materia de seguridad, repartir dinero no es la solución.

Y si Culiacán se inició porque los norteamericanos pidieron orden de aprehensión para extradición, los LeBarón son ciudadanos americanos, asesinados en México y nuevamente Trump nos convierte en instrumento de su campaña electoral. El presidente AMLO afirma: "EU ni se mete ni da órdenes". Y tiene razón AMLO, el presidente Trump no da órdenes, sólo marca la agenda al gobierno mexicano.



## El mundo bajo tensión

AS rebeliones ciudadanas, que son multiclasistas y multisectoriales van más allá de las insurrecciones anteriores. Porque levantan por igual toda una gama de reivindicaciones que cuestionan de manera integral al orden prevaleciente o dominante. Estamos ante un panorama, un rechazo generalizado ante una versión moderna de los sistemas de explotación que bajo diferentes matices han subsistido desde hace muchos años (José Blanco, *La Jornada* 5-11-19).

En 1944, se fundaron en Bretton Woods dos instituciones siniestras para los países llamados "periféricos", los no poderosos, que somos el resto del mundo. Hace unos días en su reunión anual conjunta el Fondo Monetario Internacional (FMI) celebró sus 75 años, tres cuartos de siglo, como parte decisiva de la gobernanza económica mundial por parte de los líderes de los países centrales: la dirección del FMI en manos de Europa, la del Banco Mundial en las de Estados Unidos. Pero en los hechos también el FMI está en manos de Estados Unidos, dado que es el principal accionista y EU es el único país con poder de veto (por el peso de sus acciones) en las decisiones de esa organización financiera que opera como un banco privado a favor de los intereses de Wall Street. Estados Unidos también domina la Sociedad para las Comunicaciones Interbancarias y Financieras Mundiales (SWIFT por sus siglas en inglés).

No hay razón para festejar este aniversario. A la vista están las sombrías perspectivas de la economía mundial, recesión o lento crecimiento en todo el mundo (menos China), amenazas de un inmenso nuevo quebranto financiero mundial, aumento de las tensiones comerciales, una enloquecida desigualdad, ahora ya no solo entre los

países centrales y los periféricos, sino dentro de ambos polos, una descomunal crisis odiosa creada contra los intereses de los ciudadanos de los países periféricos. Se cae la máscara del crecimiento y desarrollo mientras un norte poderoso sigue operando en favor de la especulación financiera, sobre todas las cosas, y atizando sin cesar el aumento de la deuda eterna de los países del sur con grupos políticos y económicos globalizados subyugados por la ideología neoliberal.

En opinión de expertos y generalizada, es clara la necesidad de una restructuración completa del sistema financiero internacional, comenzando por ubicarlo en el lugar de servicios a los sectores productivos que siempre debió corresponderle, y evitando volver a erigir una moneda nacional como divisa internacional con indecibles ventajas para succionar ingresos de todas partes, como ha ocurrido con el dólar. Se debe acabar con las prácticas despiadadas de la élite financiera que domina al mundo.

Una potente contraofensiva popular recorre nuestra América y más allá. Ángel Guerra Cabrera (La Jornada 7-11-19) señala que comenzó con Haití en enero de este año, se revivió la llama de lucha en Honduras. En octubre estalla en Ecuador una sublevación indígena y popular contra un "paquetazo" del FMI, seguida a finales del mes de una gran rebelión con votos en Argentina, sus políticas de hambre y desempleo neoliberales y el arrasamiento de la economía y las condiciones de vida por las condicionantes del FMI a cambio de un préstamo leonino. Casi a la par que en Ecuador, en Chile, hasta hoy sigue la insurrección antineoliberal pacífica por los protestantes que abarca no sólo sectores muy desfavorecidos, sino hasta clases media alta y se extiende a todo el territorio nacional, no obstante la ola represiva Piñera-pinochetista y más. Lo cierto es que los pueblos decidirán el desenlace y rechazarán la imposición del dogma neoliberalista, no se someterán con docilidad a los mandatos del cumpleañero FMI, BM, que maneja Estados Unidos.

A propósito del imperialismo vigente en el nefasto Donald Trump, recibió duro revés que le propinaron todas los países integrantes de las Naciones Unidas (excepto Israel y Argentina, y por abstención Colombia y Ucrania) al votar por el cese al criminal bloqueo en todos los ámbitos que por casi 50 años lleva sobre Cuba. Razón tienen en afirmar que esto no afecta su gobierno, sino contra los habitantes de ese país.

iY quiere mandar sus marines a México! iUf!

\*Ex presidenta de la ACPE

## **BREVES**

GESTIONARÁN DINERO

El director del Instituto Colimense para la Discapacidad (Incodis), Jesús Dueñas García, acudirá a la Ciudad de México para gestionar se incremente3 millones de pesos al recurso que la Federación otorga al estado para obras de accesibilidad, a través del Fondo para la Accesibilidad en el Transporte Público para las Personas con Discapacidad.

Asimismo, con el objetivo de promover actividades incluyentes para personas con discapacidad, en coordinación con el Instituto de Educación Tecnológica y de Especialidades Profesionales (Inetep), el funcionario informó que se realizará la Primera Carrera por una Educación Incluyente, el 1 de diciembre. (H. Velázquez)

#### SERVICIO DE EXCELENCIA

En el marco del Día Mundial de la Radiología, la Secretaría de Salud destacó que el servicio de Radiología del Instituto Estatal de Cancerología es uno de los mejores en el estado, ya que cuenta con los mejores equipos en el área de imagenología para estudios de rayos x, simples y de mastografía, y de ultrasonido, así como tomografía axial computada, con los cuales realiza la detección y el diagnóstico de cáncer, y con personal calificado que proporcionan atención de calidad a pacientes oncológicos de la entidad y de la región. (S. Sevilla)

### INVITACIÓN

Azucena López Legorreta, presidenta del Desarrollo Integral de la Familia en el Municipio de Colima, externó una invitación a la población colimense a participar de las actividades de fin de semana en el Parque Rodeo Fest, que tienen como objetivo proporcionar una alternativa de diversión para toda la familia. (S. Sevilla)

#### CAPACIDADES

Al participar en el primer Congreso Internacional de Investigación y Evaluación Educativa, Patricia Docoing Watty, investigadora del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación, hizo énfasis en la necesidad de desarrollar las capacidades intelectuales en el alumnado desde educación básica y no esperar a que se llegue a la Universidad para realizarlo. (S. Sevilla)

#### ENTREGAN BECAS

Con un recurso de 953 mil pesos, el Ayuntamiento de Colima, a través de la Dirección de Desarrollo Rural y Social, benefició a 813 estudiantes de la zona urbana y rural, de los niveles de primaria, secundaria, licenciatura y personas con discapacidad, con Becas Municipales, informó Azucena López Legorreta, presidenta del DIF Municipal Colima. (S. Sevilla)

#### DESTACAN ESTRATEGIA

Al asistir a la Segunda Reunión de Coordinación con Instancias de la Juventud, en Huatulco, Oaxaca, el titular de la Sejuv en Colima, Gamaliel Haro Osorio, destacó las estrategias en la reconstrucción del tejido social en Manzanillo y solicitó el apoyo para rehabilitar los Centros Territorio Joven y para impulsar el emprendedurismo entre este sector. (S. Sevilla)

## Instalarán cámaras de seguridad en urbanos

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El presidente de la Federación del Transporte Urbano y Suburbano del Estado, Zenén Campos Beas, dio a conocer que se tiene un proyecto para la instalación de

cámaras de seguridad en las 560 unidades de transporte urbano, para protección del usuario y del propio chofer de la unidad.

Explicó que se les ha incluido también un dispositivo de conteo para tener el control del número de personas que ingresan y bajan de las unidades, para fines administrativos.

Detalló que se tiene el proyecto de instalar cuatro cámaras en cada una de las 560 unidades de transporte urbano, "es un juego de tres cámaras, aunque nosotros queremos que sean cuatro para que una nos cubra los frentes hacia adelante a ver qué pasa".

Finalmente, indicó que se agregó a las cámaras un dispositivo para que sean contadoras y puedan darnos el dato de cuánta gente sube y baja.



Foto Universidad de Colima

### INVITACIÓN

El rector de la Universidad de Colima, José Eduardo Hernández Nava, señaló que como cada año, la emisora Universo 94.9 está presente en la Feria de Todos los Santos en el Pabellón de la UdeC, por lo que pidió a la población visitarla.

### Apoyan a participantes de Olimpiada de Matemáticas

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La Secretaría de Educación informó que tan solo el año pasado y en lo que va de 2019, la dependencia educativa ha apoyado a alumnado y entrenadores, para acudir a las diferentes competencias académicas de matemáticas con recursos que ascienden a 150 mil pesos, invertidos en pagos para inscripciones a eventos, así como pago de traslados.

Asimismo, y a pesar que no se ha recibido de manera formal la solicitud de apoyo para los dos alumnos de la Escuela Secundaria Estatal No. 12 (Talentos), que participarán el próximo 11 y 12 de noviembre, en la edición 33ª de la Olimpiada Mexicana de Matemáticas (OMM), la dependencia estatal les cubrirá el costo de los traslados a este evento.

Ante algunos señalamientos que han surgido sobre la falta de apoyo para el desarrollo de estas actividades en la entidad, es importante aclarar que aunque la Secretaría de Educación no contempla en su presupuesto, ni en sus programas, apoyos económicos para esta organización, sí ha realizado esfuerzos financieros y en la medida de sus posibilidades ha brindado apoyo a quienes han hecho alguna petición.

Por otra parte, la Secretaría de Educación informó que ya realizó el pago correspondiente a la quincena 20 a 196 docentes interinos que el Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo (FONE) había rechazado, aun cuando los movimientos administrativos fueron debidamente aclarados por la autoridad educativa local.

La SE refiere que se les hizo el depósito correspondiente a la presente quincena, mientras que el pago pendiente para quienes tengan su nombramiento desde la quincena 16, 17, 18 y 19, se les pagará en una nómina extraordinaria, en el marco de la quincena 21.

Respecto al otro universo de docentes no contemplados en este primer movimiento administrativo; aproximadamente 127, la subdirección de Capital Humano de la dependencia educativa se encuentra a la espera de que FONE valide el pago correspondiente y con ello, los docentes puedan cobrar de manera normal la quincena 21 y mediante nómina extraordinaria puedan recibir el pago de las otras quincenas pendientes.



Feficita

a directivos, reporteros y a todo el personal administrativo y de redacción del periódico

## DIARIODE COLIMA

por su



de reconocida labor periodística en el Estado de Colima.
Asimismo, extendemos nuestro reconocimiento
por el apoyo incondicional que se le otorga a la
Junta de Asistencia Privada, así como a las
instituciones de Asistencia Privada.

Colima, Col., 9 de noviembre de 2019.

C.P. Víctor M. Ursúa Álvarez
Presidente

Junta de Asistencia Privada del Estado de Colima



ÚLTIMA OPORTUNIDAD
DEL 11 AL 15
DE NOVIEMBRE 2019

INSCRÍBETE ANTES DEL 11 DE NOVIEMBRE EN

SEMOV.COL.GOB.MX/REGISTRO/CHOFERES



COLIMA OSBIERNO DEL ESTADO

©@semovcolima ☐Secretaría de Movilidad Colima



## NACIONAL





## AMLO: México, capacitado para combatir crimen

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador agradeció que Estados Unidos ofrezca su ayuda para la desarticulación de grupos de la delincuencia organizada.

Pero indicó que en México "tenemos capacidad y profesionalismo, hay personal capacitado para que no se piense que estamos desprovistos de elementos, de conocimiento, de equipo, de personal para llevar a cabo labores de investigación".

Consideró que las Fuerzas Armadas y otras instituciones de seguridad tienen la capacidad de resolver casos como el asesinato de nueve integrantes de la familia LeBarón, ocurrido a inicios de esta semana.

Sobre la opinión del senador estadounidense Tom Cotton, quien consideró que la política de "abrazos, no balazos" del presidente López Obrador es buena "para un cuento de hadas", el Mandatario resaltó que es "muy respetable" su punto de vista, pero "nosotros tenemos una postura acorde con nuestros principios constitucionales y eso es lo que estamos haciendo, sin balandronadas".

Destacó que México es "un país libre, independiente y soberano"; aseguró que la actitud del presidente Donald Trump ha sido muy respetuosa, pues ha expresado su apoyo tanto en el caso de Culiacán, Sinaloa, como en el de la familia LeBarón.

'Va a haber quienes quieran buscar que nos confrontemos. No lo van a lograr. Para que haya pleito, cuando menos se necesitan dos; uno no puede pelearse o buscar pleito", dijo.

López Obrador rechazó que vaya a establecer diálogo con el crimen organizado, sino que se está trabajando para mejorar las condiciones de vida de la población y quitarle las "bases sociales" a estos grupos.

"No se está planteando eso. Lo que se quiere es que no tengan bases sociales, que se vayan quedando solos, si van mejorando las condiciones de vida, las condiciones de trabajo. ¿Por qué se llegó a estos extremos? Lo hemos dicho varias veces, porque

se abandonó al pueblo. "Ni siquiera se pensaba en que la violencia era el fruto podrido de la política de pillaje que impusieron durante mucho tiempo de abandono al pueblo",

apuntó. El Mandatario expresó su respaldo a Alfonso Durazo, secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana (SPPC); aseguró que pese a casos como el asesinato de nueve integrantes de la familia LeBarón o la captura y posterior liberación de Ovidio Guzmán López, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán, el funcionario no será removido de su cargo.

# Piden colaboración del FBI en hechos contra los LeBaron

CIUDAD DE MÉXICO.- La gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich Arellano, solicitó a la Fiscalía General de Justicia del Estado tramitar la colaboración y respaldo del FBI en las investigaciones sobre los hechos ocurridos el pasado lunes contra la familia LeBaron y Langford en la sierra de Sonora y Chihuahua.

Pavlovich informó que derivado de los encuentros que sostuvo esta semana con el embajador de Estados Unidos en México. Christopher Landau, y con el gobernador de Arizona, Doug Ducey, y ante el ofrecimiento para colaborar de manera conjunta en un marco de respeto constitucional, fue que solicitó a la Fiscalía del Estado hacer efectivo este acuerdo de colaboración para respaldar y fortalecer las investigaciones.

Asimismo, reiteró su repudio a este acto contra inocentes y reconoció la necesidad de una colaboración efectiva entre todos los niveles de Gobierno y del FBI, quien ha ofrecido su colaboración respetuosa y apegada a la legalidad, al tratarse de ciudadanos norteamericanos las

Tras la solicitud hecha por la gobernadora de Sonora en el ámbito de coadyuvancia entre autoridades federales y locales, puso a su consideración el solicitar el respaldo de



Integrantes de la comunidad mormona observan las condiciones en que quedó una de las camionetas en las que viajaban miembros de la familia LeBarón que fueron acribillados y calcinados.

autoridades internacionales del FBI en los términos de tratados y convenios internacionales suscritos por Estados Unidos de Norteamérica y la Fiscalía General de la República (FGR), a fin de que realice las gestiones necesarias para el apoyo técnico, tecnológico y acompañamiento en la investigación de este caso.

De igual forma, y por involucrar presumiblemente delitos del fuero federal, la Fiscalía General de Jus-

ticia del Estado hizo entrega este viernes del desglose triplicado de la carpeta de investigación sobre estos hechos a la FGR, con lo que se trabajará de manera coordinada y de colaboración para esclarecerlo.

## Reeligen a Graue rector de la UNAM

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.- Enrique Luis Graue Wiechers fue reelecto para ocupar la Rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para el periodo 2019-2023 por decisión de la Junta de Gobierno de la Máxima Casa de Estudios, que aseguró que fue el candidato que cumplió con las características requeridas para enfrentar los desafíos de la Universidad.

Los miembros de la Junta aseguraron que el proceso que terminó en la reelección de Graue Wiechers transcurrió de manera libre, responsable y plural, y que se tuvo una participación de más de 16 mil personas, quienes vieron en el actual Rector la opción ideal para renovar, desarrollar y vincular a la institución a nivel nacional e internacional.

El médico cirujano con especialidad en Oftalmología repite esa responsabilidad en un ambiente de reclamos estudiantiles por la inseguridad que priva las instalaciones del campus y también ante el reto de la defensa de la autonomía universitaria por el planteamiento del gobierno de la Cuarta Transformación para eliminar los exámenes de admi-

El presidente en turno de la Junta Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México (Unam), Francisco Xavier Soberón Mainero, anunció que

el doctor Enrique Luis Graue Wiechers había sido reelegido como titular de la Rectoría de la Máxima Casa de Estudios para el periodo 2019-2023.

Soberón Mainero dijo que, en apego a la legislación universitaria y después de una amplia deliberación en la que se escucharon, analizaron y discutieron los diversos argumentos de la comunidad universitaria, se tomó la decisión de designar de nueva cuenta a Graue Wiechers.



## **REENCUENTRO**

Para conmemorar los 500 años del encuentro entre Moctezuma y Hernán Cortés, se reunieron en el Hospital de Jesús en el Centro Histórico de la Ciudad de México, Federico Acosta y Ascanio Pignatelli, descendientes tanto de Hernán Cortés como de Moctezuma, personajes que hace 500 años hicieron historia. "Todos tenemos sangre española y de nuestros ancestros", detalló Federico Acosta.

## SCJN: 90 jueces y magistrados, removidos por nepotismo

QUERÉTARO, QRO.- Alrededor de 90 jueces y magistrados han sido removidos (rotados, dados de baja o suspendidos) por nepotismo, informó Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Entrevistado al término de la inauguración de la 14ª Asamblea General Ordinaria de la Asociación Mexicana de Impartidores de Justicia, en Querétaro, reconoció que esta práctica era "una cultura", por lo que inició -desde hace 10 meses- un análisis estado por estado para detectar estos casos.

"Sí, tenemos varios casos en los que ya ha habido suspensiones. Estamos en investigación, esperamos en los próximos meses tener ya resuelto también ese problema, estamos hablando de jueces y de

EL UNIVERSAL magistrados", comentó.

Dijo que el análisis de la operación en cada entidad tiene un avance de 90 por ciento y que se estima que en dos meses esté com-

Agregó que, aunque el nepotismo no es una práctica ilegal, sí está mal visto, por lo que algunos involucrados fueron cambiados de sede para no trabajar junto a sus familiares: "No era ilegal, era parte de una cultura, pero generaba una mala percepción del Poder Judicial y era importante solucio-

Está práctica se encontró en todas las entidades del país, incluyendo Querétaro. Entre las medidas tomadas está el cambio de sede de algunos trabajadores a otros estados.

"Cuando es por nepotismo los cambiamos de estado para que estén en un lugar donde no tengan

familiares (...) ya hay una política pública para que no se vuelvan a dar estos casos", agregó.

Los 90 casos no son los únicos, pues en 10 por ciento del análisis restante se prevé que existan más

En 2017, un estudio entregado al Consejo de la Judicatura y a la Suprema Corte de Justicia de la Nación reveló que al menos 500 jueces y magistrados tenían parentesco con trabajadores del Judicial. Incluso, se entregó una lista de 112 jueces y magistrados que habrían usado influencia para conseguir plazas para sus cónyu-

En la 14ª Asamblea General Ordinaria de la Asociación Mexicana de Impartidores de Justicia, comentó que la fuerza de los tribunales está en su autoridad moral sustentada en la legitimidad

## Ratifica juez vinculación a proceso de Javier Duarte por peculado

Aunque le revocó la prisión preventiva justificada, el priista no saldrá de prisión

CIUDAD DE MÉXICO.- Un juez de control ratificó la vinculación a proceso contra el ex gobernador de Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, por el delito de peculado por 220 millones de

Aunque le revocó la prisión preventiva justificada, el priista no saldrá de prisión, ya que cumple una sentencia de 9 años de cárcel y tiene otro proceso en

El juez de control del fuero

EL UNIVERSAL común en la Ciudad de México, Júpiter López Ruiz, repuso el procedimiento en acatamiento a la sentencia de amparo emitida por el Primer Tribunal Colegiado en Materia Penal, en el revaloro de los datos de prueba y argumentos para un nuevo pronun-

> Cabe destacar que Duarte de Ochoa continuará en el Reclusorio Norte cumpliendo con la sentencia federal por los delitos de asociación delictuosa y lavado de dinero, fincados por la Fiscalía General de la República.



# INTERNACIONAL



dos para la vigilancia de la Patrulla Fronteriza estadounidense, 31 migrantes guatemaltecos se vistieron con ropa de camuflaje, incluidas sus mochilas, pero a pesar de ello fueron descubiertos por sus pisadas.

# Recorrerá Lula da silva Brasil tras su liberación

CURITIBA, BRASIL.- Al salir de la sede de la Policía Federal en Curitiba (sur), donde estaba encarcelado en el marco de la mega operación anticorrupción Lava Jato, Lula saludó efu-

**EL UNIVERSAL** sivamente a los activistas que acamparon en ese lugar durante su año y medio de su reclusión e hizo un breve discurso.

Luego dijo que iría a Sao Paulo, para visitar el Sindicato de los Metalúrgicos de Sao Bernardo do Campo,

donde había permanecido atrincherado antes de entregarse a las autoridades el 7 de abril de 2018. "Después las puertas

de Brasil estarán abiertas para que pueda recorrerlo", anunció. Lula pudo ser excarcelado gracias a una decisión de la corte suprema el jueves por la noche, que prohibió los encarcelamientos has-

ta que los acusados agoten

todo los recursos judiciales,

y ya no después de la segunda instancia. Dado que los recursos en los tribunales superiores a menudo tardan meses o años en revisarse, es poco probable que vuelva a la cárcel pronto.

Un juez podría entretanto ordenar su encarcelamiento "preventivo" si considerase que la libertad del ex Presidente puede ser perjudicial para la investigación, por ejemplo, con la destrucción de pruebas.

También podría volver a la cárcel si el Congreso modificase la ley de la segunda instancia. Hay proyectos en ese sentido, pero sin plazos previsibles por el momento para su aprobación.

El ex Presidente responde a siete procesos, por corrupción u obstrucción a la justicia, y ha sido sentenciado por dos de ellos.

En el que le valió el encarcelamiento, fue declarado culpable por recibir un apartamento triplex en el litoral paulista como soborno de una constructora a cambio de adjudicar contratos en la petrolera estatal Petrobras.

En abril, su sentencia fue ratificada por el Superior Tribunal de Justicia (STJ), la tercera y penúltima instancia en el sistema judicial brasileño, antes del Supremo Tribunal Federal (STF).

su hijo "puede morir en pri-

ante la prensa que había vis-

to a su hijo 2 días antes "du-

rante las 2 horas a las que se

rir en prisión tras 9 años

de persecución por haber

revelado la verdad sobre

de

guerra»,

tiene derecho".

crímenes

insistió.

John Shipton declaró

"Julian puede mo-

Cierran las campañas electorales más breves en historia de España

El próximo Domingo termina la campaña electoral de

MADRID, Ayer los cinco partidos políticos que se jugarán la vida el próximo domingo cerraron la campaña electoral más breve en la historia de Fue una semana trufada

por la apatía ciudadana, las mentiras de los candidatos en el debate del pasado lunes, mentiras que se repiten con descaro en mítines y declaraciones periodísticas, las metidas de pata del presidente en funciones, Pedro Sánchez y, sobre todo, el empuje del neofascista Vox, a quien las todas las encuestas lo ubican en los cuernos de la luna.

socialdemócratas,

al igual que Ciudadanos, cerraron en la caliente Barcelona, mientras Casado, Santiago Abascal, Pablo Iglesias y su ex socio Iñigo Errejón con su nuevo micro partido, lo hicieron en Madrid, según información de La Jornada.

Significativo el desesperado pedido de Casado a Vox y Ciudadanos: "Presten su voto. Ya pactaremos después".

Y abrumadora fue la marea de banderas españolas en la céntrica Plaza de Colón, colmada más allá de su plancha por varios miles de personas de todas las edades, especialmente de jóvenes.



**Foto Internet** Lula da silva saludó e hizo un breve discurso para los activistas que lo esperaban al salir en libertad.

**CONTRA EVO** 

Unidades de policías de tres ciudades de Bolivia se amotinaron ayer contra el presidente Evo Morales, mientras la oposición exige en las calles su renuncia tras su cuestionada reelección.

La primera en rebelarse fue la Unidad Táctica de Operaciones Policiales (UTOP) de la ciudad central de Cochabamba y poco después se amotinaron los comandos de la policía de Sucre (sur, la capital de Bolivia) y de Santa Cruz, rica región del oriente del país y bastión opositor.

MANZANILLO - 2019

7 - 11 NOV

El cine también

se disfruta en

Manzanillo

MÁS INFORMACIÓN EN

**MUESTRA** 

**PACÍFICO** 

El Gobierno no ha comentado los motines hasta ahora.

> **EN PELIGRO** ASSANGE

El padre del fundador de WikiLeaks, Julian Assange, actualmente preso en Londres y amenazado de extradición a Estados Unidos por acusaciones de espionaje, afirmó ayer en Ginebra que





## PROGRAMA UNIVERSITARIO **DEL PABELLÓN DE LA FERIA**

### VIERNES 8 de noviembre

10:00-12:00 horas

 Asesoría en nutrición y psicología

16:30-19:30 horas

Recorrido con guía a través de la historia de la UdeC

17:00-18:00 horas

 Ejercicios chinos para la salud

17:00-19:00 horas

Nuestras raíces, lotería

náhuatl

en plastilina • Taller de manga y cómic

17:00-20:00 horas • Taller de modelado

### SÁBADO 9 de noviembre

16:30-19:30 horas

17:00-18:00 horas

· Recorrido con guía a través

de la historia de la UdeC

17:00-19:00 horas • Nuestras raíces, lotería

náhuatl 17:00-20:00 horas 18:00 horas

 Talleres del Centro Universitario de Bellas Artes de Manzanillo Dir. Juan Pablo Gaytán Rodríguez

### **DOMINGO 10** de noviembre

Ejercicios chinos para la salud • Taller de dibujo de cómics

16:30-19:30 horas

• Recorrido con guía a través de la historia de la UdeC

19:00 horas

 Presencia estudiantil Dir. Rafael Zamarripa Castañeda

### LUNES 11 de noviembre

10:00-12:00 horas

Asesoría en nutrición

 Actividades infantiles · Rehabilitación express

16:30-19:30 horas

• Recorrido con guía a través de la historia de la UdeC

17:00-19:00 horas 18:00 horas

 Medicina preventiva 17:00-20:00 horas

Taller de pintura

 Taller de estampa Taller de mosaico

 Niños Cantores de la Universidad de Colima

Dir. Gabriel Frausto Zamora

19:00 horas

Coral Femenina de la Universidad de Colima Dir. Agustina Murguía Nieve:

### MARTES 12 de noviembre

10:00-12:00 horas

Actividades infantiles

16:30-19:30 horas

 Recorrido con guía a través 18:00 horas de la historia de la UdeC

17:00-20:00 horas

• Taller de dibujo hiperrealista • Danzas Polinesias Taller de teatro

 TFH, grupo de rock Dir. Iván Jesualdo Vázquez

### 19:00 horas

"RAUMAIRE"

Dir. Giovanna Karina Rodríguez García











Anna: El peligro tiene nombre

ACCIÓN - B15 - 119 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS SAN FERNANDO 18:45 **SUBTITULADA** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 17:10 20:00 22:45

Dia de muertos

FAMILIAR - A - 94 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:10 14:20 19:10 CINÉPOLIS SAN FERNANDO

11:45 13:45 15:45 17:45 20:10

**Doctor sueño** 

TERROR - B15 - 152 min. **ESPAÑOL** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:00 15:10 18:20 21:30 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 12:25 16:15 19:15 22:15 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:00 12:50 14:10 16:10 17:25 19:20 20:45 22:30 CINÉPOLIS

15:20 21:30 Estafadoras de **Wall Street** 

SAN FERNANDO

COMEDIA - B15 - 110 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 16:30 21:25

Guasón

THRILLER - B15- 122 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 22:00 CINÉPOLIS SAN FERNANDO

Jugando con fuego

COMEDIA - A - 96 min. **ESPAÑOL** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:30 12:45 15:00 19:35 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 11:25 13:30 15:40 17:50 20:00 22:05 SHRTITHIADA

CINÉPOLIS ZENTRALIA

Los locos Adams

ANIMACIÓN - A - 88 min. ESPAÑOL. CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:20 13:25 15:30 17:40 19:50 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 12:50 14:50 17:00 19:00

**Los Rodríquez** y el más allá

COMEDIA - A - 116 min. **ESPAÑOL** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:15 13:45 16:15 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 15:30

Maléfica: Dueña del mal

FANTASÍA - A - 119 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS SAN FERNANDO 11:40 14:15 16:45 19:20 21:45

10:35 11:50 13:10 14:35 15:45

Polvo

18:25 21:05

COMEDIA - B - 88 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:30 13:35 15:40 17:55

20:05 22:15 Señor Link

ACCIÓN - A - 94 min. CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:20 16:00 18:40 21:15

Terminator: **Destino oculto** 

**CINÉPOLIS** 

18:10 21:00

SAN FERNANDO

COMEDIA - B - 88 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 21:40 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:10 13:55 16:40 19:30 22:20

Los textos de la poeta y actriz Cuquita de Anda fueron los protagonistas de la tarde en el Foro Cultural de la Feria de Todos Los Santos Colima 2019; la propia autora dio lectura a fragmentos de las principales obras que ha publicado a lo largo de 50 años de trayectoria. El evento fue promovido por el Gobierno del Estado a través del Iffecol y la Secretaría de Cultura.

**CUQUITA DE ANDA** 



Foto Miguel Dimayuga/Proceso

Celebran primer aniversario del colectivo F/64 con charla de los reconocidos fotógrafos Miguel Dimayuga y Omar y Martínez.

# Dan charla dos reconocidos fotógrafos

La invitación a la charla fue organizada por el colectivo F/64, que celebra su primer aniversario

Para celebrar el primer aniversario del colectivo F/64 realizaron charla con los reconocidos fotógrafos Miguel Dimayuga y Omar Martínez, en la Pinacoteca Universitaria.

Ambos fotógrafos de reconocido prestigio nacional, pudieron dialogar de su trabajo fotoperiodístico con el público que asistió al evento, así como con los fotógrafos locales.

Miguel Dimayuga fue premio nacional de periodismo, quien colabora para la revista *Proceso* cubriendo la nota política y de violen-

**Grace LICEA** cia en la "Tierra Caliente" de

Por su parte, Omar Martínez, fotógrafo radicado en la frontera norte, colabora en la agencia Cuarto Oscuro cubriendo temas de migración y la compleja relación que hay entre los habitantes de Tijuana y San Diego California.

La invitación a la charla fue organizada por el colectivo F/64, que se llevaron a cabo de manera relajada con la finalidad de poder crear un diálogo entre la fotógrafa o fotógrafo en turno y el público asistente.

El colectivo realiza cada primer jueves de cada mes en dónde personas que se dedican a la fotografía, artistas visuales y público en general puedan tener contacto visual con las imágenes para llegar a la reflexión, o crear la empatía con los recuerdos agradables de un Colima que ya pasó.

Anteriormente impartieron charlas los fotógrafos colimenses, Massiel Hernández, Gustavo Vilchis. Fernando Chávez, Neddy Palacios, entre otros.

El nombre de F/64 es un homenaje al grupo creado en 1932 por los fotógrafos y fotógrafas norteamericanos Edward Weston, Ansel Adams, Imogen Cunningham, entre otros.

## Arranca en Manzanillo Muestra de Cine del Pacífico 2019

**Grace LICEA** 

Dio inicio la Muestra de Cine del Pacífico 2019, promovida por el Gobierno del Estado a través de la Secretaría de Cultura, que se realiza del 7 al 11 de noviembre en el puerto de Manzanillo.

Ante la presencia de personalidades como la actriz María Rojo y el cineasta Juan Antonio de la Riva, homenajeado en esta muestra, el Secretario de Cultura de Colima, Carlos Ramírez Vuelvas, fue el encargado de inaugurar este evento.

Acompañado por el director de Cultura y organizador del evento, Víctor Uribe y por Seth Álvarez, guionista de cine colimense, Ramírez Vuelvas, agradeció a las y los asistentes por ser parte de esta actividad que con esfuerzo se realiza en el municipio de Manzanillo.

Asimismo, agradeció a los cineastas y realizadores locales y nacionales por ser parte de esta segunda edición, en la cual, se programaron más de 30 actividades gratuitas, en el Paseo de las Brisas, el centro Cultural Salagua y la Explanada del Pez Vela.

Asimismo, durante la inauguración, se entregó la presea Alberto Isaac, al cineasta Juan Antonio de la Riva, por su importante trayectoria en el Cine Mexicano, con películas como Pueblo de madera, Vidas errantes y El gavilán de la sierra; también ha tenido una gran cantidad de cortometrajes y largometrajes los cuales le hicieron acreedor a premios nacionales e internacionales.

Al hacer uso de la voz, Juan Antonio de la Riva resaltó lo orgulloso de recibir esta presea con el nombre uno de los cineastas más emblemáticos de México, mencionando anécdotas de cuando era joven y conoció a Alberto Isaac, quien con su gran pasión, amor y entrega al cine lo contagió y se dedicó hacer lo mismo.

También agradeció a la Secretaría de Cultura por realizar eventos de fomento a las creaciones mexicanas, abrir espacios como la Muestra de Cine del Pacifico para disfrute de la gente y que además se reúne a las nuevas generaciones de cineastas en donde puedan compartir su trabajo.



Foto Coordinación de Prensa

El secretario de cultura, Carlos Ramirez Vuelvas, (centro) dio a conocer el inicio de la Muestra de Cine del Pacifico 2019.

### Realizan la charla: "Dietas de moda"

La holoterapeuta, Isabel Valencia Ramos, impartió la charla "Dietas de moda", como parte de la oferta de contenidos culturales de la Feria de Todos Los Santos Colima 2019.

Durante el evento, realizado por el Gobierno del Estado en el Foro Cultural, la terapeuta afirmó que "no todas las dietas son para todos", sobre todo, en este momento en el que la información está globalizada

Grace LICEA y al alcance de cualquiera, ya que es muy sencillo que personas, sin importar la parte del mundo en la que viven, accedan a toda clase de dietas.

Además mencionó que la adopción de una dieta específica, debe de ser por salud, una decisión que se tome con base en la situación individual de cada quien, sin embargo, al tener al alcance toda esa información, en ocasiones la gente opta por la que tiene más auge.

### Participó Colima en Encuentro Regional de Cocina Tradicional parque Metropolitano de munidades la Caja, el Rema-

Foto Iffecol

Foto Iffecol

Ciudad de México.

Se llevó a cabo el VI En-

cuentro Regional de Cocina

Tradicional, realizado en el

Zapopan, Jalisco.

**CONMUEVE A COLIMENSES** 

La multi-instrumentista Flor Amargo se presentó en el domo central

de la Feria de Todos los Santos que se llenó. Además de deleitar a los

asistentes con su música despertó emociones al contar su historia como

cantante urbana que gusta de presentarse en estaciones del metro de la

En el vecino estado, Colima fue representado por diversas cocineras de las co-

te, Piscila y Comala, quienes, con su tradicional sabor en platillos, pusieron en alto el nombre de la entidad.

Además, en el caso de Colima, con apoyo de Gobierno del Estado a través de su Secretaría de Cultura, asistieron las cocineras, Marcia García, Lourdes Hernández, María de la Luz López, Gladys Espinoza, Roció Madrigal y Perla Anaya.

Las actividades se desarrollaron en el Parque Metropolitano, a invitación de la Secretaría de Cultura de Jalisco, en donde el público asistente pudo disfrutar de más de mil 500 degustaciones diarias, que se ofreciedías del evento.

Cabe mencionar que el Encuentro regional que reúne a los estados de Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas, tienen como finalidad ser un espacio para promover y difundir la cocina tradicional y mostrar sus sabores, olores, utensilios identidad; respetando tradiciones, procesos, técnicas y protocolos de la gastronomía tradicional mexicana.

